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Возьмут холодом
Бизнес предупредил о росте цен на мороженое в 2021 году

Евгения Перцева 

Г раждане могут столкнуться с сокра-
щением ассортимента мороженого 

или с ростом цен на него. Как заявляет 
бизнес, это произойдёт, если в 2021 году 
введут маркировку мороженого весом 
менее 100 граммов. 

Участники рынка обратились в Мин-
сельхоз с просьбой исключить мороже-
ное весом до 100 г из периметра системы 
маркировки по экономическим и техно-
логическим причинам. Об этом сказано 
в письме гендиректора компании «Юни-
левер» Регины Кузьминой от 23 июля ми-
нистру сельского хозяйства Дмитрию 

Патрушеву. Согласно проекту постанов-
ления, который подготовил Минпром-
торг, этот товар попадёт под идентифи-
кацию уже с 20 января 2021 года.

Маркировка потребительских то-
варов призвана минимизировать долю 
нелегальной продукции. Идентифи-
кация позволяет отслеживать товары 
в производстве и в обороте.

В письме компании сказано: все 
стадии производства и отгрузки мо-
роженого обеспечены низкотемпера-
турным режимом, а технологический 
цикл включает в себя высокоскорост-
ные автоматизированные 
линии. 
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Критическая трасса
Чем важна открытая Владимиром Путиным «Таврида»

Дмитрий Лару, Любовь Лежнева

В Крыму состоялось торжественное 
открытие автомобильного движе-

ния на новых построенных участках 
трассы «Таврида». Владимир Путин 
не только осмотрел дорогу с верто-
лёта, но и лично по ней проехал за ру-
лём «Ауруса». По словам президента, 
трасса действительно впечатляет, речь 
идёт о современном и удобном объ-
екте. Тем не менее российский лидер 
предложил построить больше съездов 
для удобства туристов. Во время рабо-
чей поездки в Крым Владимир Путин 
рассказал о темпах развития дорож-
ной инфраструктуры и будущих пла-
нах, немного напугав министра транс-
порта Евгения Дитриха.

�� ТАКОЙ ДОРОГИ В КРЫМУ 
НЕ БЫЛО

Владимир Путин прибыл в Крым 
в обеденное время и сразу же отпра-
вился открывать построенные участ-
ки трассы «Таврида». По случаю столь 
важного события глава государ-
ства даже лично сел за руль «Ауру-
са» с крымскими номерами. Так что 
министр транспорта Евгений Дитрих, 
генеральный директор АО «ВАД» Ва-
лерий Абрамов и главный технолог 
компании Андрей Волков, сопрово-
ждающие президента на церемонии 
запуска автомобильного движения, 
могли похвастаться тем, что их «во-
дителем», хотя и ненадолго, оказал-
ся сам Владимир Путин.

— Надо пристегнуться, а то потом 
штраф придётся платить, — проявил 
президент законопослушность в на-
чале поездки.

Андрей Волков, сидящий рядом 
с Владимиром Путиным, отметил, что 
на строительство трассы ушло три 
с половиной года. Изначально рабо-
ты должны были закончиться в дека-
бре 2020-го, но позже срок был сдви-
нут на сентябрь.

— Получается, мы не в сентяб-
ре, а на несколько дней раньше от-

крыли, — радостно подметил глав-
ный технолог, не забыв так же 
рассказать о своих соседях, кото-
рые его благодарят за проделанную 
работу.

Владимир Путин отметил, что 
ранее уже посмотрел на «Тавриду» 
с высоты на борту вертолёта. По его 
словам, трасса действительно впечат-

ляет и речь идёт о современном, удоб-
ном и красивом объекте. Тем не менее 
президент указал на небольшой не-
достаток. Он считает, что на трассе 
нужно строить больше съездов для 
удобства туристов. Андрей Волков 
заверил главу государства, что та-
кие съезды запланированы по про-
екту.

Главный технолог АО «ВАД» рас-
сказал президенту, что в августе 
2016 года, когда только всё начиналось, 
над проектом работали всего семь че-
ловек. Однако позже, в пиковые пери-
оды стройки, на объекте было задей-
ствовано до 5 тыс. рабочих. При этом 
половина из них местные кадры. Анд-
рей Волков также отметил: сначала 

не было уверенности в том, что про-
ект удастся реализовать в срок.

— Поначалу, когда начинали счи-
тать, мы брались за голову: как же всё 
успеть? Но справились, когда с жела-
нием подходишь, — сказал специалист.

— Как у нас говорят: глаза боятся, 
а руки делают, — отреаги-
ровал Владимир Путин.

Много пресса
В Минске возобновили разгон протестующих

Екатерина Постникова,  
Наталья Башлыкова,  
Любовь Лежнева

С отрудников МИЦ «Известия», ко-
торых 27 августа при освещении 

протестов в Минске задержали бело-
русские правоохранители, отпустили 
на свободу. В четверг ОМОН возобно-
вил силовой разгон мирных акций про-
теста. По данным правозащитников, 
всего в местные РУВД доставили почти 
200 человек. В российском парламен-
те действия белорусских силовиков 
считают неприемлемыми: как заяви-
ли «Известиям» в Госдуме, арестами 
доверие народа к власти не вернуть.

�� ВТОРОЙ КРУГ

27 августа в Минске прошли очеред-
ные протестные акции белорусской 
оппозиции. После подведения итогов 
президентских выборов 9 августа они 
не прекращались ни на один день, ми-
тинги проходили в различных формах, 
но всегда мирно. В четверг в Минске 
состоялось несколько акций. Днём 
на проспекте Дзержинского в «цепь 
солидарности» выстроились око-

ло 200 медиков. Так они выразили 
поддержку уволенному минздра-
вом главе республиканского цент-
ра «Кардиология» Александру Мро-
чеку. Вскоре к месту манифестации 
прибыли сотрудники ОМОНа, после 
чего её участники начали расходить-
ся. Параллельно с этим на Партизан-
ском проспекте проходила акция 
в поддержку белорусского президен-
та Александра Лукашенко «Женщи-
ны за единство и мир» — на ней так-
же присутствовали несколько сотен 
человек.

Наиболее масштабное — оппозици-
онное — мероприятие было заплани-
ровано на вечер. Так, около 20.00 ко-
лонна из нескольких сотен человек 
выдвинулась от площади Свободы 
в сторону так называемого Красно-
го костёла на площади Независимо-
сти, которая в последние дни стала 
традиционным местом сбора проте-
стующих.

В колонне было много верующих. 
Как рассказал присутствовавший 
при этом корреспондент «Известий», 
во главе шли солисты филармонии 
и пели «Магутны Божа» («Могучий 
Боже»). Уже тогда, по словам жур-
налиста, автозаками были забло-
кированы все выходы с площади. 
По сообщениям СМИ, на площади 
Независимости собралось 
около 3 тыс. человек.

Медью намазано
Станет ли Салават-совхоз в Башкирии новым Куштау

Екатерина Ясакова

Х утор Салават-совхоз в Абзелилов-
ском районе Башкирии в недалёком 

будущем рискует стать новой горячей 
точкой на экологической карте стра-
ны — геолого-разведочные работы, ко-
торые начинает здесь предприятие Рус-
ской медной компании (РМК), угрожают 
речной системе на склонах горной цепи 
Крыктытау, считают специалисты. Про-
мышленная разработка месторождения 
предполагает добычу 992,6 тыс. т метал-
ла, что неизбежно приведёт к ухудше-
нию качества питьевой воды сразу в не-
скольких населённых пунктах. В самой 
РМК утверждают, что работы ведутся 
«с соблюдением всех предписываемых 
требований в области промышленной 
и экологической безопасности». Одна-
ко местные активисты, которые уже за-
планировали на 20 сентября митинг про-
теста, утверждают: в районе началась 
рубка лесов, а местами даже появились 
знаки, предупреждающие о радиацион-
ной опасности. К слову, в Магнитогорске 
деятельностью ещё одного предприятия 
РМК «Карабашмедь» уже заинтересова-
лась прокуратура.

�� МУТНЫЕ ВОДЫ

На кадрах, предоставленных акти-
висткой Зульхизой Махияновой, — 
очищенный от деревьев участок леса, 

на заднем плане видны напиленные 
бревна. Справедливости ради сто-
ит сказать, где именно сделан сни-
мок, определить трудно. Зульхиза 
утверждает, что фотографии и видео 
сняты именно там, где ведёт работы 

Александринская горнорудная ком-
пания (входит в состав Русской мед-
ной компании). В распоряжении ре-
дакции имеется и ряд других видео, 
предположительно сделанных жите-
лями Салават-совхоза на месте раз-
ведки: на них также видны повален-
ные деревья и потёки воды 
серого цвета.

В НОМЕРЕ
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Не просто космос
Как РКК «Энергия» вернулась к «Истоку»

Елена Сидоренко

Д еятельностью дочернего предпри-
ятия госкорпорации «Роскосмос» 

снова заинтересовались правоохрани-
тельные органы. В этот раз фигурантом 
дела о хищении более 1 млрд рублей 
стал бывший гендиректор РКК «Энер-
гия» Владимир Солнцев. Он задержан, 
и скоро решится вопрос о его аресте. 
По данным источника «Известий», зна-
комого с ходом расследования, деньги 
пропали в процессе поставок электрон-
но-компонентной базы (ЭКБ) для мо-
дуля МКС. Согласно материалам дела, 
часть средств от сделок выводилась че-
рез предприятие «Исток» (входит в «Ро-
стех»), глава которого Александр Бо-
рисов также уже задержан. Претензии 
к деятельности РКК «Энергия» у главы 
«Роскосмоса» Дмитрия Рогозина были 
с самого начала его работы, но осно-
вания для возбуждения уголовного 
дела нашлись только сейчас. Экспер-
ты, опрошенные «Известиями», увере-
ны: в ближайшее время будет раскры-
то ещё не одно подобное дело.

�� ДЕЛА МИНУВШИХ ЛЕТ

О том, что бывшего гендиректора ракет-
но-космической корпорации «Энергия» 
Владимира Солнцева задержали по по-
дозрению в мошенничестве на сумму 
более 1 млрд рублей, стало известно 
27 августа. Вместе с ним в деле фигу-
рирует и действующий глава научно-
производственного предприятия «Ис-

ток» Александр Борисов, а также «ряд 
других лиц».

Известно, что уголовное дело воз-
буждено по ч. 4 ст. 159 УК РФ («Мошен-
ничество в особо крупном размере»). 
Его расследованием занимаются сот-
рудники Следственного комитета РФ 
по Московской области. Раскрывать 
подробности в ведомстве пока счита-
ют преждевременным, но есть инфор-
мация, что в среду у подозреваемых уже 
прошли обыски.

В «Роскосмосе» подтвердили, что 
в отношении Владимира Солнцева 

и ряда бывших менеджеров РКК «Энер-
гия» проводятся следственные дей-
ствия. Основанием для уголовного пре-
следования стали результаты проверки 
внутреннего аудита деятельности ком-
пании до 2018 года, проведённого по ука-
занию главы «Роскосмоса» Дмитрия Ро-
гозина.

— Трудовые отношения с Владими-
ром Солнцевым были расторгнуты по-
сле прихода Дмитрия Рогозина на пост 
гендиректора «Роскосмоса» в конце 
мая 2018 года в связи с большим коли-
чеством вопросов к его деятельности 

«Это операция украинских спецслужб  
совместно с американскими»
Основные цитаты из интервью Владимира Путина по актуальным вопросам

П резидент России Владимир Путин 
дал интервью журналисту и теле-

ведущему Сергею Брилёву. Запись бе-
седы транслировалась 27 августа на те-
леканале «Россия 24». Глава государства 
прокомментировал опасения россиян 
по поводу второй волны коронавируса, 
рассказал о вакцине и поделился мнени-
ем о событиях в Белоруссии. Главные ци-
таты из беседы — в материале «Известий».

�� ПРО ВТОРУЮ ВОЛНУ

«Речь идёт о развитии эпидемиологиче-
ской ситуации. Специалисты предла-
гают употреблять эту терминологию. 
Понятно, почему в Европе цифры пош-
ли вверх, это очевидные вещи. Курорт-
ный сезон, большое количество людей 
на пляжах, в барах, ресторанах. Кроме 
того, индивидуализм, нежелание счи-
таться с интересами большинства, при-
водит к тому, что мы наблюдаем в неко-
торых странах вспышку заболевания.

Надеюсь, этого всё-таки не произой-
дёт ни в Европе, ни в других частях све-
та. У нас достаточно много заболевших, 
но один из самых низких в мире показа-
телей смертности. И это не что иное, как 
проявление готовности нашей системы 
здравоохранения, возможности моби-
лизации и своевременность принима-
емых решений по купированию угроз.

Я ещё раз с восхищением хочу ска-
зать о работе наших медиков. Это в тра-
диции всех народов, в том числе рос-
сийского, — мобилизовываться, когда 
приходит какая-то общая угроза. Так 
и получилось на этот раз.

Во главу угла мы поставили главное — 
жизнь и здоровье людей. Эта общая мо-
билизация и точечные решения привели 
к тому, что нам удалось пройти, я наде-
юсь, пик заболевания и создать необхо-
димые условия для дальнейшей работы.

Но хочу обратиться к нашим граж-
данам и попросить их, несмотря 
на какие-то неудобства, всё-таки иметь 
в виду, что вирус никуда не делся. Попро-
сить по возможности соблюдать ограни-
чительные меры. Это необходимо сегод-
ня. Чем дисциплинированнее мы будем, 
тем быстрее сможем вернуться к нор-
мальной жизни».

�� О БОРЬБЕ 
С КОРОНАВИРУСОМ

«Мы проводим много исследований, 
в том числе на массовый иммунитет, по-
пуляционный иммунитет. Уже ясно, что 
в восьми регионах России популяцион-
ный иммунитет превысил 25%. В целом 
если мы мягко пойдём, не допуская вспы-
шек заболевания, то в какой-то момент 
ситуация полностью стабилизируется.

Мы создали необходимый задел спе-
циализированных коек, средств инди-
видуальной защиты, лекарственных 
препаратов для борьбы с последствия-
ми коронавирусной инфекции, зареги-
стрировали вакцину. Весь этот арсенал 
у нас в руках, регулярно проводятся ис-
следования. Наши специалисты уже по-
нимают, что и как нужно делать, чтобы 
болезнь протекала как можно мягче, без 
серьёзных последствий».

�� О ВАКЦИНЕ

«Мы сделали всё необходимое, чтобы 

провести регистрацию. С условием, 
как у нас говорят. Это условие — даль-
нейшее исследование препарата в ходе 
массового применения. Мы сделали 
это в строгом соответствии с россий-
ским законом, а российские законы со-
ответствуют мировой практике, нор-
мативному регулированию, которое 
принимается и в других странах.

Мы прошли доклинические и кли-
нические испытания — на животных, 
на добровольцах. Совершенно очевид-
но сегодня для наших специалистов, 
что вакцина формирует устойчивый 
иммунитет, появляются антитела, как 
у моей дочери, и она безвредна. Слава 
Богу, дочка моя чувствует себя хорошо.

У нас в сентябре должна появиться 
ещё одна вакцина. Если этот препарат 
был предложен и зарегистрирован Ин-
ститутом имени Гамалеи, то второй пре-
парат будет готов в сентябре, и над ним 
работает известный институт «Вектор» 
в Новосибирске. Я уверен, что и специ-
алисты «Вектора» сделают замечатель-
ный препарат, который очень поможет 
людям».

�� О ДОЧЕРИ-ДОБРОВОЛЬЦЕ

«Она взрослый человек, просто сказа-
ла, что приняла такое решение. Стала 
добровольцем, и с учётом профессии 
ей это нужно. Она общается с боль-
шим количеством людей, и, чтобы нор-
мально работать, ей нужно чувствовать 
себя защищённой. У неё была темпера-
тура 38,4 в первый день, на второй день 
37 с небольшим — и всё. После второй 
прививки через 21 день тоже был не-
большой подъём температуры, но всё 
нормально».

�� О ПАДЕНИИ ЭКОНОМИКИ

«Вся мировая экономика столкнулась 
с серьёзными последствиями эпидемии. 
Если вспомнить 2008–2009 годы, то па-
дение мирового ВВП составило 0,1%. 
В этот раз, по данным экспертов МВФ, 
Всемирного банка, других организаций, 
будет где-то около 5%. Разница колос-
сальная, и многие сравнивают это с Ве-
ликой депрессией 1930-х годов или даже 
с послевоенными годами.

У нас прогнозируется падение 8,5%, 
но наши специалисты считают, что бу-
дет меньше — в районе 5–6%. В США 
в первом полугодии — 9,5%, в еврозоне — 
15%. Некоторые эксперты говорят, что 
дело в разнице структур наших эконо-
мик. Да, отчасти это так, но большей 
частью это всё же результат принима-
емых правительством решений.

Я знаю, что некоторые предприятия 
не попали в перечень тех, кто получает 
поддержку от государства, но реально 
пострадали. И, конечно, правительство 
должно об этом думать и принимать со-
ответствующие решения.

У нас и макроэкономические основ-
ные показатели достаточно стабильно 
себя ведут. У нас 3,4% инфляция на сегод-
ня, несмотря на предсказания больших 
колебаний. И, по экспертным прогно-
зам, где-то и будет примерно 3,4–3,41%.

Несмотря ни на какие сложности, 
растут резервы. Это создаёт дополни-
тельную подушку безопасности. Это 
важно. Не панацея от всех бед, но созда-
ёт определённую уверенность, что при 
необходимости мы сможем финансиро-
вать в том числе и социальные мандаты.

Мы считаем, что пик проблем у нас 
пройден, и я надеюсь, что мы посте-
пенно начнём восстанавливаться. 
Но в общем-то здесь мы мало чем отли-
чаемся от других стран мира. В следую-
щем году, я думаю, это восстановление 
будет обеспечено».

�� О МИНСКИХ СОБЫТИЯХ

«На мой взгляд, мы ведём себя гораздо 
более сдержанно и нейтрально по отно-
шению к событиям в Белоруссии, чем 
многие другие страны — и европейские, 
и США. Мы действительно достаточно 
объективно, всесторонне, с обеих сто-
рон освещаем события в Белоруссии. 
И считаем, что это прежде всего дело са-
мого белорусского народа. Но нам, без-
условно, небезразлично, что там про-
исходит. Это близкая, может быть, даже 
самая близкая нам страна.

Мы исходим из того, что всем участ-
никам процесса хватит здравого смыс-
ла спокойно, без крайностей найти вы-

ход. Конечно, если люди вышли на улицу, 
все должны с этим считаться, слышать 
это, реагировать.

Но президент Белоруссии ведь и ска-
зал, что готов рассмотреть возможность 
проведения конституционной рефор-
мы, принятия новой конституции, про-
ведения новых парламентских и прези-
дентских выборов на основе этой новой 
конституции, но за рамки действующей 
конституции нельзя выходить.

Конституционный суд Белорус-
сии вынес решение, что создание 
каких-то надконституционных, не пред-
усмотренных основным законом стра-
ны органов, которые пытаются перехва-
тить власть, абсолютно недопустимо, 
и с этим трудно не согласиться».

�� О ЗАДЕРЖАНИИ 33 РОССИЯН  
В БЕЛОРУССИИ

«Сейчас очевидно, что это акция спец-
служб. Людей, о которых вы сказали, 
втёмную использовали для того, чтобы 
переместить на территорию Белорус-
сии, поставить перед ними совершенно 
легальные цели, они должны были, как 
им сказали, выехать в третьи страны, 
там, в Латинскую Америку, на Ближний 
Восток, просто для абсолютно легаль-
ной работы. На самом деле их затащи-
ли на территорию Белоруссии и пред-
ставили в качестве возможной ударной 
силы для раскачивания ситуации в ходе 
предвыборной кампании.

Наши пограничники их не выпу-
скали, кстати, они же не могли въехать, 
но по поддельным документам их фак-
тически ввезли. Это операция украин-
ских спецслужб совместно с американ-
скими. Сейчас это достоверно известно».

�� О ПОМОЩИ ЛУКАШЕНКО

«Действительно, в Союзном договоре 
и в Договоре о коллективной безопасно-
сти (ОДКБ) есть соответствующие ста-
тьи, которые говорят, что все государ-
ства — члены этих организаций, в том 
числе и Союзного государства, долж-
ны оказывать друг другу помощь и в за-
щите суверенитета и внешних границ, 
и в защите стабильности.

В этой связи у нас есть обязатель-
ства перед Белоруссией, и Александр 
Григорьевич Лукашенко так и поста-
вил вопрос о том, что хотел бы, чтобы 
мы оказали ему при необходимости со-
ответствующую помощь. Я сказал, что 
Россия исполнит все свои обязательства.

Александр Григорьевич попросил 
меня сформировать определённый ре-
зерв из сотрудников правоохранитель-
ных органов, и я это сделал. Но мы дого-
ворились, что он не будет использован 
до тех пор, пока ситуация не будет вы-
ходить из-под контроля и пока экстре-
мистские элементы, прикрываясь по-
литическими лозунгами, не перейдут 
определённых границ и не приступят 
к разбою, не начнут поджигать маши-
ны, дома, банки, пытаться захватывать 
административные здания и так далее.

В разговоре с Александром Григорье-
вичем мы пришли к выводу, что такой 
необходимости сейчас нет и, надеюсь, 
не будет. Поэтому этот резерв мы не ис-
пользуем».

A Андрей Волков также до-
ложил президенту, что при 

строительстве была задействована но-
вейшая техника, с которой изначаль-
но не могли справиться даже опытные 
рабочие. Строители были зачастую 
в недоумении от того, что вместо 
15 рычагов надо управлять всего дву-
мя джойстиками. Однако с помощью 
стажировок и дополнительного обу-
чения люди всё же нашли общий язык 
с машинами.

— Эта трасса строится в рамках фе-
деральной целевой программы. Все 
объекты, возводящиеся по госзака-
зу, — знаковые, — заявил «Известиям» 
член Общественной палаты РФ Иван 
Абажер. — «Таврида» — очень сложный 
проект, я часто езжу по этой дороге. 
Контролируют строительство этого 
пути не только исполнительные орга-
ны власти, но и общественные палаты. 
Хорошо, что на открытие таких объек-
тов приезжает глава государства, ведь 
благодаря этому руководство понима-
ет, какая работа проделана.

Между тем сенатор от Крыма Ольга 
Ковитиди твёрдо уверена, что транс-
портная инфраструктура полуострова 
будет развиваться, поскольку это име-
ет чрезвычайное значение для обеспе-
чения безопасности республики.

— И не случайно, что сегодня зе-
лёный свет автомобильной трас-
се дал именно президент. Такой до-
роги за всю историю Крыма никогда 
не было. Очевидно, трасса станет ос-
новой транспортной системы полуо-
строва. Этот путь — связующее звено 
между Крымом и материковой частью. 
Безусловно, это значимый элемент ло-
гистической системы всего юга Рос-
сийской Федерации, — отметила в бе-
седе с «Известиями» парламентарий.

�� ПЛАНЫ НА ЮГ

После Владимир Путин осмотрел ин-
формационные стенды об этапах стро-
ительства трассы и кратко пообщался 
с рабочими АО «ВАД».

— Кроме того, что туристы будут 
ездить, вспоминать потом то, как это 
сделано здорово, ещё это, конечно, хо-
роший толчок в развитии всего полуо-
строва, потому что от самых главных 
инфраструктурных проектов — от мо-
ста до аэропорта, эта дорога прохо-
дит, — заявил он.

В целом президент рассчитывает 
на увеличение темпов строительства 
магистралей по всей стране. По его 
словам, в местах, где есть дорога, есть 
жизнь, развиваются экономика и соци-
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Много пресса
A Тогда белорусские силовики 

и возобновили активные за-
держания: по данным правозащитной 
организации «Весна», правоохраните-
ли увезли 200 человек. Задержания про-
ходили не в такой жёсткой форме, как 
в первые дни, когда аресты, в том чис-
ле и представителей российских СМИ, 
ознаменовали начало протестных ак-
ций в Белоруссии. И всё-таки на этот раз 
журналисты вновь попали под раздачу.

В местные РУВД правоохраните-
ли отвезли 15 корреспондентов таких 
изданий, как «Радио Свобода», Reuters, 
«Наша Нiва», AP, БелаПАН, «Белсат» 
и ТАСС. В числе задержанных оказались 
и журналисты МИЦ «Известия» — право-
охранители задержали двух корреспон-
дентов центра Эльнара Байназарова 
и Руслана Смыкова, а также оператора 
Альфреда Оя. По словам Байназарова, 
их поместили в автозаки, где было «тем-
но и жарко». С ним в машине находились 
35 человек, среди них Эльнар был един-
ственным журналистом. 

�� ДОРОГА ДОМОЙ

Как сообщили «Известиям» вечером 
27 августа в МИД РФ, внешнеполитиче-
ское ведомство сразу же начало работу 
по освобождению представителей от-
ечественной прессы. «Известия» также 
связались с посольством России, кото-
рое оперативно вмешалось в ситуацию. 
К журналистам, доставленным в мили-
цию, приехал консул. Как сообщила 
пресс-секретарь МВД Белоруссии Ольга 
Чемоданова, репортеры были не задер-
жаны, а «доставлены для проверки до-

кументов, подтверждающих законность 
их профессиональной деятельности».

У журналистов «Известий» такой ак-
кредитации не было. Корреспонденты 
отправили белорусской стороне запрос 
со всеми документами более месяца на-
зад. Но, несмотря на все попытки до-
биться разрешения на журналистскую 
деятельность в республике, ответа так 
и не поступило. В итоге корреспонден-
ты поехали освещать ситуацию в Бело-
руссии на свой страх и риск.

Через несколько часов после задер-
жания журналистов «Известий» в со-
провождении сотрудников российско-
го посольства отпустили.

— Меня доставили в РУВД Советско-
го района. Там у меня отобрали шнурки, 
забрали вещи. Потом, видимо, выясни-
ли, что я российский журналист, и пере-
везли в Октябрьский РУВД, — рассказал 
Эльнар Байназаров. — Доставляли меня 
в наручниках, как арестованного. Ми-
лиционеры были вежливыми, но меж-
ду собой называли меня «груз».

Из-за того что корреспондентам 
не дали аккредитацию, теперь они бу-
дут депортированы с запретом на въезд 
в республику на пять лет.

Эльнар Байназаров также отметил, 
что массовые задержания происходи-
ли именно на площади Независимости. 
Ни пресс-карты, ни официальные бейд-
жики «не сработали», и всех журнали-
стов, попавшихся под руку, достави-
ли в РУВД. Кроме того, среди простых 
граждан — участников протестов — ми-
лиция задерживала преимуществен-
но мужчин. По словам корреспондента 
«Известий», «женщины встали в сцепку, 

не давая забрать своих мужей, но ОМОН 
просил их добровольно пройти с ними 
и не вынуждать применять силу».

В Совете Федерации считают, что за-
держания российских журналистов — 
при условии наличия у них аккредита-
ции — не могут иметь оправдания.

— Они должны незамедлительно пре-
секаться и осуждаться белорусскими 
властями, — сказал глава комитета СФ 
по международным делам Константин 
Косачёв. — Судя по всему, так и происхо-
дит — наши журналисты уже освобож-
дены либо, надеюсь, будут освобожде-
ны в ближайшее время.

В Госдуме на действия белорусских 
силовиков отреагировали жёстче. Как 
заявил первый зампред комитета по де-
лам СНГ, евразийской интеграции и свя-
зям с соотечественниками Константин 
Затулин, задержания в Минске — «абсо-
лютно неадекватное, неправомерное 
употребление силы».

— В интервью Владимира Путина ве-
дущему «России 1» все обратили вни-
мание на то, что президент сказал о ре-
зерве правоохранителей для помощи 
Белоруссии, но не заметили слова о том, 
что он поддерживает реформы, которые 
теперь должны пройти в стране, — отме-
тил политик. — То есть вопрос заклю-
чается в восстановлении доверия на-
селения к власти. А оно не достигается 
арестами и подобными вещами.

По словам Затулина, и Запад, и те, 
кто на него ориентируется, преследу-
ют свои цели, но при этом большинство 
протестующих прежде всего недоволь-
ны действиями власти, которая не мо-
жет выстроить диалог с народом.
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альная сфера. Поэтому одна из приори-
тетных задач государства заключается 
в развитии автомобильных и железных 
дорог, портов и аэропортов.

Владимир Путин напомнил, что по-
мимо «Тавриды» в Крыму к 2024 году 
должно быть построено и отремонти-
ровано ещё 200 км дорог. На эти цели 
выделено 132 млрд рублей, добавил 
Евгений Дитрих. При этом програм-
ма «Развитие Крыма» также продле-
на до 2024 года. Не забывают власти 
и о других южных регионах России. 
По словам главы государства, по это-
му направлению в целом планируют 
отремонтировать ещё 263 км дорожной 
сети с развязками, подходами, моста-
ми. Он также напомнил, что к 2024 году 
должно быть завершено строитель-
ство дороги Москва — Нижний Новго-
род — Казань протяжённостью 800 км.

— Сложная амбициозная задача, — 
отреагировал на слова президента Ев-
гений Дитрих.

— Боится, — засмеялся в ответ Вла-
димир Путин.

— Мы ничего не боимся, — париро-
вал министр.

В конце мероприятия Владимир Пу-
тин торжественно открыл движение 
по трассе, после чего по ней поехали 
оранжевые «КамАЗы» с российскими 

флагами. Стоит отметить, что прези-
дент не вернётся в Москву без подар-
ка. Андрей Волков передал Владими-
ру Путину сувенир в виде килограмма 
асфальтобетонного покрытия трассы 
«Таврида». Возможно, он займёт своё 
почетное место на полке в Кремле ря-
дом с колбой с чёрным золотом, кото-
рую президенту недавно вручил глава 
«Роснефти» Игорь Сечин.

К слову, главный технолог расска-
зал российскому лидеру, что компа-
ния давно перестала формировать ас-
фальтобетонную смесь по шаблонам. 
Вместо этого к каждому объекту спе-
циалисты подходят индивидуально 
в зависимости от региона, прогнози-
руемого транспортного потока и ин-
тенсивности движения. По его словам, 
«рецепт» для трассы в Крыму состоял 
из карельского щебня, отсевов дробле-
ния из Краснодарского края, местного 
известняка и специально модифициро-
ванного битума, который позволит со-
хранить покрытие при температурах 
от –22 до +64 градусов по Цельсию. Вза-
мен Андрей Волков попросил президен-
та оставить автограф в фотоальбоме, 
посвящённом строительству трассы.

Четырёхполосная автомобиль-
ная дорога «Таврида» первой техниче-
ской категории располагается в грани-

цах двух субъектов РФ — в Республике 
Крым и городе федерального значения 
Севастополе. В декабре 2018 года была 
поэтапно открыта первая очередь про-
тяжённостью 190 км от развязки под 
Симферополем до автоподхода к Крым-
скому мосту. В июне 2020-го было запу-
щено движение по четырёхполосному 
участку от Керчи до Белогорска про-
тяжённостью 155 км. Уже через месяц 
открылось движение по участку от Бе-
логорска до Симферополя. 12 августа 
представитель Росавтодора рассказал 
журналистам, что строительство трас-
сы завершено на 95%, а рабочее движе-
ние по всем четырём полосам «Тавриды» 
будет запущено в сентябре. Но уточ-
нил: машины смогут проехать по но-
вой трассе, правда, местами на ней бу-
дут продолжаться локальные работы 
по благоустройству.

В рамках реализации проекта будет 
построено 95 искусственных сооруже-
ний — мостов и путепроводов, а так-
же создано 18 транспортных развязок, 
30 надземных пешеходных переходов 
с лифтами для маломобильных групп 
граждан. Стоимость объекта превыша-
ет 140 млрд рублей. Проезд по «Таври-
де» от Керчи до Симферополя займёт 
около двух часов, а от Керчи до Сева-
стополя — менее трёх.

 Новости

Критическая    трасса
Чем важна открытая президентом «Таврида»
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Владимир Путин проехал за рулём автомобиля Aurus Senat по новой дороге Крыма
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Медью намазано
A — Мы видели, что во вре-

мя работ происходит слив 
грязной воды. Видели, как выкапы-
вают ямы и оставляют в них грязную 
воду. Логично, что её стоит откачи-
вать и убирать, но они просто зака-
пывают как могут и разравнивают 
тяжёлой техникой, — поделилась 
с «Известями» Зульхиза Махиянова.

Однако в самой компании «Извес-
тиям» сообщили, что работы на Са-
лаватском участке «ведёт специали-
зированная подрядная организация 
с соблюдением всех предписывае-
мых требований в области промыш-
ленной и экологической безопасно-
сти».

— По итогам геологической раз-
ведки будет принято решение об от-
работке месторождения. Площадь 
участка составляет 2,09 кв. км. Про-
гнозные ресурсы медных руд оцени-
ваются в 208,7 млн т руды и 992,6 тыс. 
т меди. Срок действия лицензии 
на недропользование составляет 
25 лет, — рассказали в РМК.

Право пользования недрами 
на Салаватском участке группа 
РМК получила в начале 2019 года 
у департамента по недропользова-
нию по Приволжскому федерально-
му округу. По словам активистов, 
представители компании сообщи-
ли им, что пока неизвестно, есть ли 
в этом районе медь, и отказываются 
обсуждать эту тему. При этом в РМК 
«Известия» заверили, что «компания 
находится в диалоге с жителями Аб-
зелиловского района».

— Для обращений работает те-
лефон для справок, проводятся 
встречи с населением при участии 
руководителей районной админи-
страции, — сообщили в РМК. — Про-
ектная документация будущего 
предприятия будет представлена 
на обсуждение общественности.

Но ждать этого готовы не все. Ге-
олого-разведочные работы в Абзе-
лиловском районе могут иметь не-
обратимые последствия, рассказала 
«Известиям» местный эколог Залия 
Боброва.

— Речь идёт о горной цепи Крык-
тытау. На склонах этих гор фор-
мируются речные потоки — очень 
большая сеть мелких рек. Некото-
рые из них по размеру меньше ши-
рины гусеницы трактора. При этом 
их функционирование крайне важ-
но — они создают общую систему. 
Если по таким рекам проедет гор-
ная техника, они потеряют берега, — 
подчеркнула Залия Боброва.

Здесь начинаются реки Боль-
шой и Малый Кизил, которые пита-
ют реку Урал, продолжила эколог. 
Крупные водные объекты явля-
ются источником питьевого водо-
снабжения нескольких населённых 
пунктов, в том числе Сибая (Башки-
рия) и Магнитогорска (Челябинская 
область). Загрязнение в результате 
промышленной разработки приве-
дёт к ухудшению качества воды. От-
разится это и на фауне. Здесь обита-
ют редкие виды животных — глухари 
и тетерева, в притоке рек Малый 
и Большой Кизил есть форелевое 
хозяйство.

А при формировании карьера, ко-
торый появится при добыче меди, 
будет задет режим подземных вод, 
уверена Залия Боброва. Глубина за-
легания грунтовых вод 20–30 м. Они 
питают несколько озёр, в частности 
озеро Банное.

— Компания ведёт рубку леса. 
Но самое главное, чего опасаются 
местные жители, — на территории 
лесных массивов близ Салават-со-
вхоза появились знаки радиоактив-
ности. В администрации не знают, 
кто их установил, — сообщила эко-
лог.

В Русской медной компании 
«Известиям» ответили, что не имеют 
отношения к установке этих знаков.

�� «ПРИВЛЕЧЬ БОЛЬШЕ ЛЮДЕЙ»

С требованием прекратить развед-
ку неоднократно обращался к вла-
стям Башкирии и общественный 
активист Ильнур Якупов. В ответ-
ных письмах (есть в распоряже-
нии «Известий») ему сообщили, что 
в 2019–2021 годах будут вестись гео-
логоразведочные работы, после чего 
будет проведена оценка воздействия 
на окружающую среду. Также Иль-
нуру предложили принять активное 
участие в общественных слушаниях.

На 20 сентября здесь запланиро-
вано проведение митинга, рассказа-
ла Зульхиза Махиянова.

— Мы планируем проехать по на-
селённым пунктам, проинформи-
ровать жителей о происходящем 
и привлечь как можно больше лю-
дей. Хотели провести митинг уже 
на этой неделе, но в администрации 
отклонили. Нужно было сообщить 
им за 10–15 дней, — рассказала она.

«Известия» также направили за-
прос в правительство Республики 
Башкортостан, однако ответ ре-
дакции на момент публикации так 
и не предоставили. Глава Абзелилов-
ского района Ильдар Нафиков сооб-
щил «Известиям» о создании обще-
ственного совета, в состав которого 
вошли 20 местных жителей. Кроме 
того, он провёл встречи с экоакти-
вистами на месте проведения гео-
логических работ.

— Увидели, как выглядит мест-
ность, сняли множество вопросов, 
включая спорный момент о якобы 
вырубке гектаров леса. Эта инфор-
мация не подтвердилась: лес убран 
только на площадке бурения 20х20 м. 
Геологи рассказали нам о процессах 
и технологиях извлечения керна для 
анализа в лабораториях. Работают 
на законных основаниях в рамках 
выданной лицензии, — рассказал он.

�� СПОРНЫЙ КАРАБАШ

Проблема Салават-совхоза — далеко 
не единственная. Река Сак-Элга в Ка-
рабаше (Челябинская область), где 
работает предприятие «Карабаш-
медь» (входит в группу РМК), уже 
много лет имеет ядовито-жёлтый 

цвет. После того как сюжет об этом 
вышел на телеканале РЕН ТВ, ситу-
ацией заинтересовалась прокура-
тура.

— Организована проверка по фак-
ту загрязнения реки Сак-Элга. Для 
этого привлечены работники мини-
стерства экологии Челябинской об-
ласти. Провели обследование места 
впадения Рыжего ручья в реку Сак-
Элга. По результатам обследования 
будет представлено заключение, — 
рассказал заместитель прокурора 
Карабаша Александр Моисеев.

Добыча и производство меди 
в промышленных масштабах в Кара-
баше велись ещё в начале прошло-
го века, объяснил главный инженер 
проекта по снижению загрязнения 
стока из Карадагского городского 
округа Александр Петров. Особенно 
остро проблема обозначилась во вре-
мя Великой Отечественной войны — 
тогда стране было не до экологии. 
Это привело к образованию отхо-
дов по пути реки Сак-Элга и Рыже-
го ручья. Во время дождей они выно-
сятся в Аргазинское водохранилище.

— Источником загрязнения во-
дных объектов являются бесхоз-
ные хвостохранилища бывшего 
Карабашского медеплавильного 
комбината, сформированные в со-
ветские годы, — сообщили «Извес-
тиям» в РМК.

С 2004 года, когда «Карабашмедь» 
вошла в состав РМК, на предприятии 
началось техническое перевоору-
жение, призванное увеличить мощ-
ность и повысить экологическую 
безопасность производства, доба-
вили в организации. На эти цели на-
правлено более 22 млрд рублей.

Год назад реку Сак-Элга по пору-
чению экс-губернатора Челябин-
ской области Бориса Дубровского 
отправили по новому руслу. Теперь 
она не течёт по отравленной земле, 
хотя раньше попадала в Аргазинское 
водохранилище. Но тот самый Ры-
жий ручей — по сути дождевой сток — 
всё равно остался.

Дальнейшие планы по реабилита-
ции загрязнённых участков в адми-
нистрации есть, заверила начальник 
отдела предупреждения вредного 
воздействия вод министерства эко-
логии Челябинской области Татьяна 
Максимова.

— Первичную рекультивацию РМК 
провела за свой счёт. Сейчас ведёт-
ся восстановление хвостохрани-
лища № 3 (комплекс сооружений, 
предназначенных для хранения ра-
диоактивных и токсичных отходов. — 
«Известия»). Впоследствии будет 
рекультивированы пойма Рыжего 
ручья и реки Сак-Элга. Эти меро-
приятия планируется произвести 
в рамках нацпроекта «Чистая стра-
на», но не раньше 2022 года, — расска-
зала чиновница.

По её словам, сейчас разрабаты-
вается программа мониторинга ис-
точников питьевого водоснабжения 
в Челябинской области, в том числе 
Аргазинского водохранилища.

на посту главы РКК «Энергия», — расска-
зали «Известиям» в пресс-службе «Ро-
скосмоса». — Более того, гендиректор 
госкорпорации обратился к главе Счёт-
ной палаты Алексею Кудрину с прось-
бой провести комплексную проверку 
РКК «Энергия».

Дозвониться до представителей НПП 
«Исток» не удалось, а в «Ростехе» на за-
прос «Известий» оперативного коммен-
тария не представили. Однако источник 
«Известий» в правоохранительных орга-
нах сообщил, что фигуранты дела по-
дозреваются в хищении более 1 млрд 
рублей при поставках электронно-ком-
понентной базы для модуля Междуна-
родной космической станции (МКС). 
Он также отметил, что за последние 
два года у Владимира Солнцева неод-
нократно проводились обыски, но ос-
нования для его задержания нашлись 
только сейчас.

— В среду прошли обыски в загород-
ном доме Солнцева в Бутово. После них 
его забрали в следственное управление 
на допрос, с которого он уже не вернул-
ся, адвокат позвонил родным Солнцева 
и сообщил о задержании, — рассказал 
собеседник «Известий».

Владимир Солнцев возглавил РКК 
«Энергия» в сентябре 2014 года. Именно 
под его руководством корпорация про-
вела сделку по продаже ракетно-косми-
ческого комплекса морского базирова-
ния «Морской старт».

О главе НПП «Исток» Александре 
Борисове известно, что он руководит 
предприятием с 2009 года.

�� ОДНО ЗА ДРУГИМ

РКК «Энергия» и предприятие «Ис-
ток» связывали подрядные отношения. 
По версии следствия, именно через «Ис-
ток» и выводились денежные средства 
от контрактов, уточнил источник в пра-
воохранительных органах.

Все сделки между предприятиями 
носили закрытый характер, поэтому 
проследить за их исполнением было 
крайне затруднительно, отметил член 
общественного совета при «Роскосмо-
се», председатель Национального ан-
тикоррупционного комитета Кирилл 
Кабанов.

— Закрытая деятельность часто тол-
кает на злоупотребление должностны-
ми полномочиями. Изначально выяв-
ленные департаментом внутреннего 
аудита сведения были недостаточны-
ми для возбуждения уголовного дела. 
Но правоохранительные органы наш-
ли дополнительные сведения, которые 
и стали основанием для подозрения 
в мошеннической схеме, — рассказал 
«Известиям» эксперт.

По его словам, преступления про-
шлых лет обычно раскрывают «слоя-
ми» — сначала выявляют одно, а оно 
ведёт к другому. В последние два года, 
как сменилось руководство «Роскос-
моса», активизировали свою работу 
блок экономической безопасности 
и служба внутреннего аудита. Поэто-
му нельзя исключать, что в деятель-
ности дочерних предприятий госкор-
порации будут выявлены и новые 

преступные эпизоды, подчеркнул Ки-
рилл Кабанов.

Аналогичной точки зрения придер-
живается и научный руководитель Ин-
ститута космической политики Иван 
Моисеев. Однако он подчеркнул, что 
правоохранительные органы не всег-
да знакомы с нюансами работы в этой 
сфере, поэтому им сложно опреде-
лить, есть в них преступные действия 
или нет. По словам эксперта, деятель-
ность любой госкорпорации направле-
на на повышение прибыли, а каким об-
разом это делалось, раньше мало кого 
интересовало.

На подконтрольных «Роскосмо-
су» предприятиях ранее уже выявля-
ли несколько крупных преступлений. 
Так, в октябре 2017 года завели уго-
ловное дело по факту хищения свыше 
20 млн рублей при модернизации про-
изводства ракет-носителей «Ангара» 
на Ракетно-космическом заводе Цен-
тра имени Хруничева.

Экс-главу НПО «Техномаш» Дмитрия 
Панова весной 2019 года уличили в мо-
шенничестве на сумму около 500 млн 
рублей при выполнении госконтракта 
по реконструкции производства сме-
севого твёрдого топлива.

В апреле 2020 года «Известия» писа-
ли о проведении доследственной про-
верки в отношении заместителя ген-
директора Центра имени Хруничева 
Романа Хохлова. Он может стать фи-
гурантом уголовного дела по факту ис-
чезновения более 50 млн рублей при ис-
полнении госконтрактов.

Год назад Башкирская сырьевая компания (предприятие связано с Баш-
кирской содовой компанией) получила лицензию на разработку шихана 
Куштау сроком на 20 лет. Общественные деятели и учёные просили руко-
водителя республики Радия Хабирова остановить разработку, но им со-
общили, что нельзя остановить стратегическое производство и оставить 
без работы тысячи сотрудников.
После этого экологи и местные жители создали лагерь у подножия горы. 
В августе 22 активистов, выступающих против разработки известняка, 
задержали правоохранительные органы. После этого глава Башкирии 
приостановил работы. А 21 августа было объявлено, что Куштау дадут 
статус природного памятника и разрабатывать его не будут.
В среду во время совещания с членами правительства Владимир Путин 
подчеркнул, что в подобных случаях необходимо находить решение в ди-
алоге и не доводить ситуацию до конфликтов. Также президент поручил 
прокуратуре разобраться в законности сделки, в силу которой государ-
ство потеряло контроль над активами Башкирской содовой компании.

Справка «Известий»

« ВО ВРЕМЯ РА-
БОТ ПРОИСХОДИТ 
СЛИВ ГРЯЗНОЙ 

ВОДЫ. МЫ ВИДЕЛИ, КАК ВЫ-
КАПЫВАЮТ ЯМЫ И ОСТАВ-
ЛЯЮТ В НИХ ГРЯЗНУЮ ВОДУ. 
ЛОГИЧНО, ЧТО ЕЁ СТОИТ ОТ-
КАЧИВАТЬ И УБИРАТЬ, НО 
ОНИ ПРОСТО ЗАКАПЫВАЮТ 
КАК МОГУТ И РАЗРАВНИВА-
ЮТ ТЯЖЁЛОЙ ТЕХНИКОЙ
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Одиночное давление

Александр Марьясов

Бывший посол России в Иране

Соединённые Штаты не оставляют 
планов похоронить Совместный 

всеобъемлющий план действий по ре-
шению иранской ядерной проблемы 
(СВПД). Потерпев неудачу в продви-
жении идеи о продлении оружейно-
го эмбарго для Ирана, Вашингтон сде-
лал ставку на ещё более радикальный 
шаг — возвращение международных 
санкций по линии Совета Безопасно-
сти ООН. Для этого использован осо-
бый механизм, заложенный в СВПД. 
Если это удастся сделать, то автори-
тету СБ ООН будет нанесён серьез-
ный урон: его способность выполнять 
функции объективного арбитра в меж-
дународных делах будет поставлена 
под сомнение.

В ООН разгорается схватка за со-
хранение ядерной сделки с Ира-
ном между вышедшими из неё США 
и поддерживающими СВПД осталь-
ными постоянными членами Совбеза. 
Первый раунд этой схватки Вашинг-
тон проиграл: внесённая им 14 ав-
густа резолюция о продлении ору-
жейного эмбарго в отношении Ирана 
была заветирована Россией и Китаем 
при молчаливой поддержке воздер-
жавшихся от голосования 11 членов 
Совбеза. Однако эта неудача толь-
ко подстегнула администрацию До-
нальда Трампа, взявшего курс на ско-
рейший развал сделки.

20 августа госсекретарь США 
Майк Помпео представил на рассмо-
трение Совета Безопасности требо-
вание о восстановлении всех меж-
дународных санкций против Ирана 
ввиду несоблюдения им обяза-
тельств по ядерной сделке. При этом 
он проигнорировал тот факт, что Те-
геран лишь реагировал на выход 
США из СВПД и введение ими но-
вых односторонних санкций про-
тив Ирана.

Для достижения своих целей 
Штаты задействовали заложен-
ный в СВПД механизм возвращения 
санкций — snapback. Он даёт пра-
во любому участнику сделки ста-
вить вопрос о возобновлении санк-
ций по линии Совбеза ООН в случае 
нарушения Тегераном своих обяза-
тельств. Парируя доводы остающих-
ся в ядерной сделке членов о том, 
что с выходом из неё Америка утра-
тила право задействовать этот меха-
низм, Вашингтон ссылается на упо-
минания его в качестве участника 
в резолюции 2231 СБ ООН, утвердив-
шей сделку, а значит, «право США 
сохраняется».

Официально доказывать юриди-
ческую несостоятельность утверж-
дений Штатов сложно. У ООН нет 
прецедентов принятия однозначных 

решений по спорам между постоян-
ными членами Совета Безопасно-
сти. Однако есть процедурные улов-
ки, которые могут затруднить или 
оттянуть принятие продавливаемых 
США решений. На руку Вашингто-
ну играет особый процедурный по-
рядок задействования механизма 
snapback, выработанный западны-
ми участниками сделки для автома-
тического возобновления санкций 
в случае «несоответствия» Ирана 
её условиям, а также для нейтрали-
зации возможных попыток России 
и Китая воспрепятствовать этому.

Однако по иронии судьбы 
не Иран, скрупулёзно соблюдавший 
условия ядерной сделки, а США пер-
выми нарушили свои обязательства, 
выйдя из неё. В результате актив-
ных действий РФ и КНР по дискреди-
тации намерений Америки предсе-
дательствующий в августе в Совете 
Безопасности ООН индонезийский 
представитель отказался ставить 
в повестку заседаний запрос США. 
Он мотивировал это отсутствием 
согласия среди членов совета, боль-
шинство которых выступают против 
инициативы Вашингтона. Это мож-
но считать тактической победой 
сторонников сохранения СВПД.

При этом США дали ясно понять: 
они не собираются сдаваться. Нет 
сомнений, что они усилят давление 
на следующего председателя Сове-
та Безопасности — представителя 
Нигера и попытаются навязать свой 
план действий и поставить на го-
лосование предложение. Если это 
удастся, то, согласно прописанному 
в СВПД процедурному порядку, ни-
что не помешает автоматическому 
возобновлению санкций. Даже если 
большинство членов СБ ООН прого-
лосуют за сохранение режима сня-
тия мер, Штаты имеют право завети-
ровать такую резолюцию. Впрочем, 
и без голосования в силу того же 
процедурного порядка после исте-
чения 30 дней с момента внесения 
своего запроса США могут объявить 
о запуске механизма snapback.

За этим могут последовать даль-
нейшее резкое ужесточение аме-
риканских санкций против Ирана, 
усиление давления США на дру-
гие страны с целью присоединения 
к этим санкциям — вплоть до введе-
ния против несогласных государств 
вторичных американских санкций. 
В этом случае судьба СВПД будет за-
висеть как от способности других 
стран противостоять давлению Аме-
рики, так и от последующей реак-
ции Тегерана на действия Вашинг-
тона. Радикальные круги иранского 
руководства могут потребовать вы-
хода страны из СВПД и, возмож-
но, из ДНЯО. Однако правительство 
Хасана Рухани, сделавшего ставку 
на сохранение ядерной сделки, бу-
дет стремиться не делать резких ша-
гов до опубликования итогов прези-
дентских выборов в США в надежде 
на победу демократа Джо Байдена, 
обещавшего вернуться в СВПД.

В любом случае нынешний кри-
зис в связи с иранской ядерной сдел-
кой нанесёт серьёзный урон авто-
ритету Совета Безопасности ООН. 
Он поставит под сомнение способ-
ность СБ исполнять функции объек-
тивного арбитра в международных 
делах, гаранта обеспечения мира 
и стабильности.

Забыть и не простить
В терактах в Крайстчёрче поставлена точка

Наталия Портякова

Т еррорист, стоявший за кровавым 
расстрелом 51 человека в двух ме-

четях новозеландского городка Крайст-
чёрч весной прошлого года, 27 августа 
был приговорён к пожизненному за-
ключению без права на помилование. 
В судебной практике Новой Зеландии, 
отказавшейся от смертной казни ещё 
в 1961 году, такое наказание стало бес-
прецедентным. Впрочем, таковым было 
и преступление — до 15 марта 2019-го 
в стране никогда не случалось терактов. 
Как рассказал «Известиям» один из но-
возеландских юристов, большую часть 
пожизненного срока террорист прове-
дёт в одиночной камере — это сведёт 
на нет любые шансы пропаганды среди 
заключённых идей превосходства бе-
лой расы, которыми руководствовался 
убийца. Но главным наказанием, к ко-
торому кровавого преступника, жаж-
давшего всемирной славы, приговори-
ло общество, должно стать его полное 
забвение и обезличивание.

�� ТОТ, КОГО НЕЛЬЗЯ НАЗЫВАТЬ

«Травма 15 марта не так легко залечи-
вается, но сегодня я надеюсь, что это 
последний случай, когда у нас есть ка-
кая-либо причина услышать или про-
изнести имя террориста, стоящего 
за этим. Его жизнь заслуживает пол-
ного и абсолютного молчания». С та-

кими словами премьер-министр Новой 
Зеландии Джасинда Ардерн обрати-
лась к согражданам 27 августа после 
оглашения приговора террористу, ко-
торый прошлой весной беспощадно 
расстрелял десятки мирно молящихся 
в мечетях Крайстчёрча людей.

Имя того, кто из ненависти к ми-
грантам отнял жизни у 51 человека, 
включая трёхлетнего ребёнка, и ра-
нил ещё десятки, стало известно по-
лиции и общественности практически 
сразу же. Им оказался ныне 29-летний 
австралиец Брентон Таррант, не скры-
вавший, а скорее даже бравировавший 
своими ультраправыми взглядами. Его 
имя не покидало газетных заголовков 
многие недели после терактов, но два 
месяца спустя после трагических со-
бытий премьер Ардерн дала зарок: 
«Никто больше не услышит, как я про-
изношу это имя».

Она не хотела, чтобы убийца полу-
чил публичность и славу, к которой 
он стремился, пусть и крайне дурную. 
И довольно скоро ту же тактику пере-
няли и многие новозеландцы, вклю-
чая жертв трагедии, отказав тому, чьи 
действия были бесчеловечны, в праве 
на малейшее очеловечивание. И пре-
жде всего в праве называться по име-
ни. «Лузер», «отброс общества», «трус», 
«ничто», «монстр» и «гнусный расист» — 
такие слова выжившие после расстре-
ла и близкие погибших бросали в лицо 
Тарранту на этой неделе на протяже-

нии всех четырёх дней, что длилось 
слушание приговора.

Молодая женщина, оставшаяся 
на всю жизнь прикованной к инвалид-
ной коляске; пять братьев, в одночасье 
лишившихся отца; мать, чей сын был 
убит в её день рождения; мужчина, по-
лучивший девять ранений и продол-
жающий жить с тремя пулями внутри... 
Каждый пострадавший (а их набра-
лось 91) получил право поделиться 
своей историей боли и утрат. И имен-
но эти человеческие эмоции, а не сам 
виновник событий оказались в фокусе 
всех вышедших 27 августа статей ново-
зеландских СМИ. На этом фоне терро-
рист, казалось, отошёл на второй план. 
Хотя он и сам не стремился напоминать 
о себе, отказавшись даже от последне-
го слова в суде и передав это право сво-
ему адвокату.

Метод обезличивания преступ-
ников существует давно и в опре-
делённых случаях даёт свой эффект, 
признал в разговоре с «Известиями» 
президент Международной контртер-
рористической ассоциации Иосиф 
Линдер.

— Это применяется для того, чтобы 
не создавать легенд, чтобы не было 
синдрома Брейвика (норвежский тер-
рорист, расстрелявший в 2011 году 
свыше 70 человек. — «Известия»), что-
бы человек не становился героем для 
определённой группы последовате-
лей, — пояснил эксперт.

�� СТО ЛЕТ ОДИНОЧЕСТВА

27 августа суд приговорил Тарранта 
к пожизненному заключению без пра-
ва на помилование. Это стало самым 
суровым наказанием в истории страны, 
которая отменила смертную казнь ещё 
в 1961 году и где количество убийств 
не превышало 80 случаев за год в те-
чение последних четырёх десятилетий. 
Впрочем, приговор оказался сопоста-
вим с масштабом содеянного.

Последующие несколько лет пер-
вый в истории Новой Зеландии тер-

рорист проведёт в одиночной каме-
ре. Изоляция в такого рода случаях 
нужна, в частности, для того чтобы 
уберечь его от расправы со стороны 
других заключённых, пояснил «Изве-
стиям» профессор права новозеланд-
ского Университета Вайкато Алек-
сандр Гиллеспи.

— Но главное — изоляция позволит 
властям внимательно следить за ним 
и быть уверенными, что он не распро-
страняет подстрекательства к терро-
ру среди тюремного населения, — по-
яснил эксперт.

В начале года в Новой Зеландии был 
обнародован документ, в котором зна-
чилось, что расходы на содержание 
Тарранта под стражей только за два 
года составят около 3,6 млн новозе-
ландских долларов ($2,35 млн). А зна-
чит, каждое десятилетие тюремного 
срока террориста грозит обойтись на-
логоплательщикам в десятки милли-
онов. Это спровоцировало волну при-
зывов к властям отправить Тарранта 
отбывать наказание в его родную Ав-
стралию.

Однако, как сообщил Александр 
Гиллеспи, для отправки в Австралию 
двум странам понадобится заключить 
соглашение о передаче заключённых.

— Его в настоящее время не суще-
ствует, хотя многие люди считают, что 
мы должны это соглашение заключить. 
Но даже в этом случае процесс будет 
нелёгким: как бы мы ни хотели изба-
виться от Тарранта, в Австралии есть 
много новозеландских заключённых, 
которых австралийцы тоже желали бы 
отправить на выход, — объяснил юрист.

Пока что Джасинда Ардерн не под-
нимала вопроса о трансфере террори-
ста на родину, признал на этой неделе 
премьер Австралии Скотт Моррисон, 
поздравляя соседей по случаю «тор-
жества справедливости». Но даже 
если это и случится в будущем, где бы 
ни оказался преступник, неба, кроме 
как в клеточку, он не увидит до кон-
ца своих дней.

Если МИД да Госдеп
На обмен заключёнными РФ и США нужен месяц

Татьяна Байкова 

П роцедура обмена заключёнными 
между Россией и США может занять 

около месяца после того, как диплома-
ты двух стран договорятся о деталях. 
Об этом «Известиям» рассказал адвокат 
американца Пола Уилана Владимир Же-
ребёнков. Возможными претендентами 
на обмен с российской стороны назы-
вались заключённые в Штатах Констан-
тин Ярошенко, отбывающий 20-летний 
срок, и Виктор Бут, которого приговори-
ли к 25 годам лишения свободы. В МИДе 
призывают как можно быстрее отпу-
стить россиян из американских тюрем 
по гуманитарным соображениям — 
из-за ситуации с эпидемией корона-
вируса. В ведомстве «Известиям» офи-
циально не подтвердили факт ведения 
переговоров с американской стороной 
о процедуре обмена.

�� ГУМАНИТАРНОЕ 
ВОЗВРАЩЕНИЕ

25–26 августа в Москве с визитом по-
бывал первый заместитель госсекре-
таря США Стивен Бигэн. Как рассказал 
накануне американский посол в Рос-
сии Джон Салливан, основной темой 
его встреч с российскими диплома-
тами, в том числе и с министром ино-
странных дел Сергеем Лавровым, бу-
дет ситуация в Белоруссии, а также 
проблематика контроля над вооруже-
ниями. Но, кроме того, по словам главы 
диппредставительства Штатов, будет 
затронута и тема граждан США, содер-
жащихся в российских тюрьмах. Речь 
идёт в первую очередь о Поле Уилане, 
Треворе Риде и Майкле Калви.

Позже в российском МИДе опро-
вергли сообщения о переговорах об об-
мене заключёнными двух стран. Как 
заявили «Известиям» в ДИП МИД, ин-
формация об этом в средствах массо-
вой информации недостоверна.

— В последнее время в СМИ регу-
лярно появляются публикации о под-
готовке обмена американских граж-
дан, в том числе недавно осуждённого 
в России Пола Уилана, на граждан Рос-
сии, содержащихся в американских 
тюрьмах. Как уже ранее отмечалось 
представителями руководства МИД 
России, все сообщения о якобы веду-
щихся переговорах на этот счёт не со-
ответствуют действительности, — за-
явили в ведомстве.

При этом там отметили, что 24 мар-
та министр иностранных дел России 
Сергей Лавров направил устное посла-
ние в адрес государственного секрета-
ря Майка Помпео. В нём содержится 
призыв к официальному Вашингтону 
освободить российских заключённых 
в США по гуманитарным соображени-
ям ввиду распространения COVID-19 
в Штатах.

— С тех пор мы неоднократно под-
нимали данный вопрос на различных 
уровнях, однако однозначного ответа 
так и не услышали. Призываем амери-
канских коллег всё же заняться этим 
вопросом – и чем быстрее, тем лучше, — 
добавили в ДИП МИД.

Как рассказал «Известиям» инфор-
мированный дипломатический источ-
ник, обмен заключёнными на разно-
го рода переговорах РФ и США всё же 

поднимался, однако до сих пор окон-
чательной договорённости по пара-
метрам достигнуть не удалось. Прин-
ципиально возражений о передаче, 
например, Константина Ярошенко 
в страну гражданства у американской 
стороны нет.

�� МЕХАНИЗМ НЕ ВАЖЕН

При этом, по данным стороны защиты 
американца Пола Уилана, обвинённо-
го в шпионаже, в ситуации есть пози-
тивные сдвиги.

— В подобные вопросы адвокатов 
не посвящают (переговоры по пово-
ду обмена. — «Известия»). Этим зани-
маются дипломаты и спецслужбы. По-
зитивные сигналы в этом плане есть, 
конечно. Вопросы давно решают-
ся, переговоры велись, и я думаю, что 
всё будет нормально. Сейчас решает-
ся вопрос процедуры: каким образом 
будет происходить обмен и на кого 
именно будут менять. Российская 
сторона хотела вернуть двух росси-
ян (Константина Ярошенко и Викто-
ра Бута. — «Известия»). До сих пор не-
известно, согласились ли американцы. 
Что касается времени самой процеду-
ры, то тут зависит от того, как отра-
ботают дипломаты. Спокойно можно 
успеть в течение месяца, — рассказал 
адвокат Уилана.

По словам Владимира Жеребёнкова, 
Пол Уилан давно надеялся на возвра-
щение в США и с самого объявления 
приговора ожидал решения по этому 
вопросу.

Адвокат Виктора Бута и Констан-
тина Ярошенко Алексей Тарасов ра-
нее заявлял «Известиям», что Москва 
неоднократно говорила о готовности 
обменять находящихся в заключении 
американцев на россиян в США. Бо-
лее того, в российских тюрьмах сей-
час больше одного американца, то есть 
это может быть «обмен» несколькими 
заключёнными.

— Как нам известно, возможность 
обмена затрагивалась давно. Это об-
суждают с момента задержания Пола 
Уилана. Конечно, мы бы хотели, чтобы 
это произошло, потому что мы больше 
10 лет пытаемся вернуть Константи-
на по любому из возможных механиз-
мов — и ни один не сработал. Большая 
надежда на обмен, лишь бы он ока-
зался в России, — сказала «Извести-
ям» жена Ярошенко Виктория.

Пол Уилан был задержан в конце 
2018 года. Помимо гражданства США 
он также имеет паспорта еще трёх го-
сударств: Великобритании, Ирландии 
и Канады. Все материалы по делу оста-
ются засекреченными. Известно лишь, 
что Уилан был директором по без-
опасности в BorgWarner. Он часто бы-
вал в России по работе. Ранее он слу-
жил в морской пехоте. По данным The 
Washington Post, он дважды был в Ира-
ке, однако уволен со службы из-за об-
винений в воровстве. Американца при-
говорили к 16 годам в колонии строгого 
режима за шпионаж по делу о попытке 
узнать у российских спецслужб список 
личного состава одного из подразделе-
ний ФСБ. Только после оглашения об-
винительного приговора у обеих стран 
появилась возможность начать пере-
говоры о процедуре обмена.

Мир
МНЕНИЕ

МИД России пока официально не подтверждает переговоры об обмене 
российских заключённых в США Виктора Бута (вверху) и Константина Ярошенко
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В Новой Зеландии постарались как можно скорее забыть имя убийцы — 
при надобности его называют «трус», «ничто» или «отброс общества»
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Чемодан без денег
Сколько турбизнес потерял в высокий сезон

Екатерина Виноградова

В разгар туристического сезона — 
в июле и первой половине авгу-

ста — российские турагентства зарабо-
тали вдвое меньше, чем в аналогичный 
период 2019 года, следует из данных 
об оборотах отрасли. «Известия» про-
анализировали информацию, предо-
ставленную компаниями «Эвотор», 
«Платформа ОФД» и «Яндекс.Кассы». 
Продажи туров через интернет упа-
ли на 70%. Гостиницы также постра-
дали, но не столь существенно — они 
недополучили примерно треть оборо-
та. Многое будет зависеть от резуль-
татов программы кэшбэка за поезд-
ки по России, полагают эксперты. Это 
поддержит отрасль, но если серьёз-
ный недобор по выручке продолжит-
ся, то ощутимого роста цен и снижения 
качества обслуживания не избежать.

�� ТУРАГЕНТСТВА В ДЕФИЦИТЕ

В июле выручка турагентств была 
почти в два раза ниже прошлогодней, 
следует из данных IT-компании «Эво-
тор». В августе падение замедлилось — 
организации недополучили за первую 
половину месяца 41%.

Средние цены туров, по данным 
«Эвотора», тоже оказались ниже, чем 
летом 2019-го. В июле они состави-
ли 20,2 тыс. рублей, что на 5% меньше 
прошлогоднего показателя, а в пер-
вой половине августа — 19,4 тыс. (на 8% 
меньше).

Оборот продаж туров по онлайн-
каналам сжался ещё более драмати-
чески: в среднем одна торговая точ-
ка в июле потеряла 70% возможной 
выручки, следует из данных «Яндекс.
Кассы» (входят в экосистему Сбер-
банка).

Средний чек онлайн-покупок 
также снизился гораздо более су-
щественно: почти на 60% в июле 
относительно уровня прошлого года — 
до 19 тыс. рублей.

На смену внешнему туризму при-
шёл внутренний, а по стране многие 
россияне предпочитают ездить само-
стоятельно, без покупки туров, пред-
положили в «Эвоторе».

«Известия» спросили крупнейших 
туроператоров России о том, насколь-
ко упал их оборот за последние пол-
тора месяца. В компании «Анекс Тур» 
признали, что нынешний сезон непро-
стой, но отказались сравнивать его 
с предыдущим. Наибольшим спро-
сом среди путешественников се-
годня пользуются Турция, курорты 
Краснодарского края и экскурсион-
ные туры по России: в Казань, Кали-
нинград, Санкт-Петербург, добави-
ли в организации.

�� СТОЛИЧНЫЙ КОМПЛЕКС

Обороты гостиничной отрасли в це-
лом, несмотря на переориентацию 
на внутренний туризм и меры под-
держки, также пока далеки от про-
шлогодних. В июле — первой поло-
вине августа отели недополучили 
примерно треть выручки, сообщи-
ли в IT-компании «Платформа ОФД». 
Средний чек покупки, впрочем, силь-
но не поменялся: он снизился на 5% 
в июле и повысился на ту же величи-
ну в августе (в денежном выражении 
составил соответственно 3,7 и 4,3 тыс. 
рублей).

При этом в онлайн-сегменте прои-
зошёл бум спроса. В июле объём ин-
тернет-покупок в гостиницах кратно 
вырос: почти в два с половиной раза 
(на 135%), рассказали аналитики «Ян-
декс.Кассы». Они пояснили: дело в том, 
что путешественники стали более са-
мостоятельными и зачастую выбира-
ли варианты отдыха сами с помощью 
различных приложений и сайтов.

Более того, несколько регионов 
фактически собрали сливки с пере-
ориентации на поездки внутри стра-
ны. Отели Краснодарского края 
за две недели августа показали в це-

лом аналогичную выручку по сравне-
нию с уровнем 2019 года. Практически 
восстановилась гостиничная отрасль 
в Ярославской области: её обороты 
сегодня недобирают только 4% отно-
сительно прошлого года, в то время 
как ещё в июле они были ниже на 42%. 
Также почти достигла прошлогодней 
выручка отелей Ленинградской об-
ласти  —  в июле и первой половине 
августа она была лишь на 5% меньше, 
чем в 2019-м.

В Москве и Санкт-Петербурге си-
туация хуже. По информации «Эвото-
ра», обороты гостиниц Северной сто-
лицы в августе были на 37% меньше 
прошлогодних, а в Москве они недо-
считались половины выручки. Это за-
кономерно, поскольку существенную 
часть турпотока в столицы обеспечи-
вают иностранцы, тогда как в регио-
ны ездят как раз в основном жители 
крупнейших городов. Низкая загру-
женность отелей в Москве и Петер-
бурге связана также с сокращением 
объёма командировок, добавили в ор-
ганизации.

В Ростуризме и АТОР не проком-
ментировали динамику оборота ту-
рагентств и гостиниц по запросу «Из-
вестий».

�� ЦЕНА ВЫШЕ, СЕРВИС ХУЖЕ

Ограничение списка доступных на-
правлений для туристов негативно 
влияет на ценовую конкуренцию и ка-
чество оказываемых услуг — это зако-
ны рыночной экономики, отметил ин-
вестиционный стратег «БКС Премьер» 
Александр Бахтин. Судя по отзывам 
путешественников, уже произошло 
повышение цены на локальный отдых 
без улучшения сервиса. Впрочем, это 
временное явление: в будущем по мере 
открытия границ ситуация сбаланси-
руется, оптимистичен эксперт.

Пока игроки рынка намеренно 
не повышают цены, возразил глава 
Федерации рестораторов и отелье-

ров Игорь Бухаров. Наоборот: боль-
шинство отелей из тех, кому удалось 
открыться, снижает прайс и идёт 
на любые уступки, чтобы заполучить 
клиентов. Впрочем, снижение оборо-
та и числа гостей приводит к накопле-
нию убытков, а значит, и к ухудшению 
качества обслуживания, согласился 
он. Решающими для отрасли станут 
октябрь и ноябрь, спрогнозировал 
Игорь Бухаров.

Если эпидемиологическая ситуа-
ция ухудшится, предложение будет 
кратно превышать спрос, что приве-
дёт к череде банкротств и переделу 
рынка, добавил Александр Бахтин. 
В первую очередь пострадают мел-
кие и средние игроки без запаса фи-
нансовой прочности.

Переориентация на внутренний ту-
ризм пока выручает отрасль, но опа-
сения насчёт вируса не позволяют по-
вторить прошлогодние показатели, 
отметил аналитик «Фридом Финанс» 
Евгений Миронюк. На статистике ска-
залось и то, что во время пандемии 
граждане предпочитали останавли-
ваться в частном секторе: они избе-
гали отелей, считая, что там меньше 
возможностей для соблюдения дис-
танции.

Возьмут холодом
A Сама продукция выпуска-

ется малыми порциями (80% 
ассортимента имеет вес не более 100 г), 
а норма прибыльности у неё предельно 
низкая (90% рынка приходится на то-
вар стоимостью не выше 70 рублей). 
При этом уровень контрафакта в от-
расли ничтожный, отмечено в письме.

По словам Кузьминой, идентифи-
кация потребует от компании единов-
ременных капитальных затрат и ин-
вестиций на уровне не менее 1,2 млрд 
рублей в первый год внедрения. А так-
же 0,3 млрд ежегодно. При этом такие 
расходы не смогут окупиться, речь 
идёт об изготовлении низко- и средне-
ценовой продукции, отмечено в пись-
ме. Фактически это обернётся прямы-
ми убытками.

По словам главы отдела по корпора-
тивным отношениям «Юнилевер» Ири-
ны Бахтиной, сложно прогнозировать, 
что случится с ассортиментом моро-
женого или его ценой, если власти при-
мут решение об обязательной марки-
ровке продукции. Она подчеркнула, 
что компания уже является участни-
ком другой системы прослеживаемо-
сти «Меркурий».

— Температура закаливания готовой 
продукции доходит до минус 40 гра-
дусов, в таких условиях простикерить 
продукцию, нанести код лазерной или 
иной печатью невозможно. Уже оче-
видно, что для этого понадобятся бо-
лее щадящая температура и ручной 
труд, которые притормозят все про-
цессы, — сказала она.

Сооснователь и соучредитель груп-
пы компаний «Чистая линия» Тигран 
Матинян сказал «Известиям», что со-
лидарен с оценкой коллег: внедрение 
цифровой маркировки на мороженое 
требует серьёзных инвестиций в перео-
борудование производства и дополни-
тельно повысит операционные расходы.

�� ПЛЮС 30%

Отрасль поддерживает позицию ком-
пании, сообщил «Известиям» зампред 
правления Союза мороженщиков Ген-
надий Яшин. По оценкам организации, 
затраты индустрии на приобретение 
кодов за 50 копеек каждый приведут 
к повышению себестоимости про-
дукции на 2,5–6%. С учётом средств 
для нанесения кодов, операционных 
и логистических расходов, а также за-
трат торговых сетей конечная стои-
мость мороженого увеличится на 25–
30%. Об этом союз сообщил в письме 
вице-премьеру Виктории Абрамчен-
ко и Дмитрию Патрушеву 18 августа 
(есть у «Известий»). Организация по-
просила исключить из системы марки-
ровки мороженое весом до 100 г.

В обращении организации сказа-
но, что суммарные затраты компаний 
в первый год составят 9 млрд. А уве-
личение дополнительных расходов 
от внедрения маркировки для инду-
стрии дойдёт до 2,5 млрд рублей в год. 
Это может превысить даже темпы ро-
ста объёма всей индустрии в финансо-
вом эквиваленте.

Дополнительная финансовая на-
грузка на компании подтолкнёт их со-
кратить ассортимент мороженого либо 
повысить цену на него, заявил «Изве-
стиям» исполнительный директор ас-
социации «Русбренд» Алексей Попо-
вичев.

Скорее всего, маркировка при-
ведёт к тому, что небольшие регио-
нальные производители прекратят 
работу, выразила мнение замгла-

вы комитета Московской торгово-
промышленной палаты по развитию 
предпринимательства в АПК Мари-
на Петрова. Компании не смогут по-
нести затраты такого уровня — даже 
для лидеров отрасли это неподъём-
ные деньги. Отрасль будет вынужде-
на отразить дополнительные расхо-
ды в стоимости продукции, которая 

вырастет в цене минимум на 10–15%, 
уверена она.

�� ЛЕГАЛЬНОСТЬ В ЦЕНЕ

Но не все согласны с такой позицией. 
Представитель Центра развития пер-
спективных технологий (ЦРПТ, опера-
тор системы маркировки в РФ) сказал, 
что большинство сложностей реша-
ется в процессе тестирования — для 
этого и нужен эксперимент. Для круп-
ных производителей маркировка мо-
жет обойтись в 50 млн, что соразмер-
но плановым инвестициям компаний 
в бизнес.

— Легальные производители полу-
чат выгоду, — сказал представитель 
ЦРПТ. Сокращается нелегальный обо-
рот, что приносит дополнительную 
прибыль и создаёт стимул для сниже-
ния цен.

В Минпромторге «Известиям» на-
помнили: в РФ уже идёт доброволь-
ный эксперимент по маркировке от-
дельных видов молочной продукции.

— Вместе с представителями биз-
неса оцениваются возможные затра-
ты и определяются наиболее чув-
ствительные группы участников 
рынка, — сказали в ведомстве. — Всё 
это позволяет обеспечить плавный 
и комфортный переход к обязатель-
ной маркировке.

В пресс-службе Минсельхоза на за-
прос «Известий» на момент публика-
ции не ответили. В аппарате вице-пре-
мьера воздержались от комментариев.

Малым не помалу
Небольшим самолётам разрешат возить грузы и людей

Герман Костринский

В России небольшие авиакомпании — 
эксплуатанты лёгких воздушных су-

дов — могут получить право на перевозку 
грузов и людей. Соответствующие по-
правки подготовил Минтранс, проект 
приказа обсуждается в рамках «регуля-
торной гильотины», рассказали «Изве-
стиям» в ведомстве. Сегодня перевозки 
грузов и пассажиров относятся к ком-
мерческой сфере деятельности. Для 
их выполнения компания должна пройти 
дорогостоящие процедуры сертифика-
ции, которые большая часть небольших 
эксплуатантов не может себе позволить. 
Поправки Минтранса относят перевоз-
ку грузов и пассажиров к авиаработам, 
пройти сертификацию для которых су-
щественно проще. Инициатива может 
позволить решить проблему доставки 
товаров электронной коммерции. Одна-
ко участники отрасли говорят, что фор-
мулировка создаёт двойное толкование 
услуги, а это может привести к претензи-
ям правоохранителей.

�� НОВЫЙ ТИП РАБОТ

Минтранс подготовил проект прика-
за, вносящий в Федеральные авиаци-
онные правила (ФАП) понятие транс-
портно-связных работ. Они дополнят 
перечень, в который уже входят авиа-
химработы, воздушные съёмки, лесоа-
виационные и строительно-монтажные 
работы. С текстом документа ознакоми-
лись «Известия». К транспортно-связ-
ным работам министерство предлагает 
относить, в частности, «транспортиро-
вание грузов заказчика авиаработы» 
и «транспортирование персонала за-
казчика авиаработы».

21 августа документ был одобрен 
большинством голосов делового сооб-
щества на заседании рабочей группы 
по реализации «регуляторной гильоти-
ны», рассказали два источника «Изве-
стий», знакомые с ходом обсуждения 
документа. Для окончательного одобре-
ния требуются голоса представителей 
госструктур, после чего документ бу-
дет направлен в Минюст, отметили они.

Инициатива позволит авиакомпани-
ям, эксплуатирующим лёгкие воздуш-
ные суда, выполнять перевозку грузов. 
В мае Ассоциация компаний интернет-
торговли (АКИТ) просила о такой воз-
можности министра промышленности 
и торговли Дениса Мантурова (пись-
мо есть у «Известий»). В пик пандемии 
COVID-19 члены ассоциации столкну-
лись с отменой рейсов крупных авиа-
компаний, выполняющих регулярные 
перевозки в города Крайнего Севера, 
Сибири и Дальнего Востока, куда за-
труднительно или невозможно доста-
вить товар по земле.

Ассоциация в письме просила Дени-
са Мантурова поддержать межфрак-
ционный законопроект об изменениях 
в Воздушный кодекс, который в случае 
принятия разрешил бы выполнение 
коммерческих воздушных перевозок 
на лёгких воздушных судах без серти-
фиката эксплуатанта при условии член-
ства перевозчика в профильной саморе-
гулируемой организации (СРО).

Против введения саморегулирова-
ния ранее публично выступал первый 
замминистра транспорта — глава Роса-
виации Александр Нерадько, который 
считает, что это снизит безопасность 
полётов.

В Минтрансе сказали «Известиям», 
что ФАП разрабатываются в рамках ре-
ализации механизма «регуляторной ги-
льотины» и строго соответствуют поло-
жениям Воздушного кодекса РФ. Работа 
над проектом продолжается, комменти-
ровать подробности положений доку-
мента преждевременно, добавили в ми-
нистерстве. Там не уточнили, является 
ли проект приказа уступкой компани-
ям интернет-торговли.

В Минюсте сказали «Известиям», что 
акт Минтранса на госрегистрацию в ми-
нистерство не поступал.

— Не так важно, каким образом бу-
дет решён вопрос — путём создания 
СРО или сокращением излишних тре-
бований. Так или иначе, это позволит 
создать новый конкурентный рынок до-
ставки грузов в регионы силами малой 
авиации и полноценно удовлетворить 
спрос населения, проживающего в уда-
лённых или труднодоступных регионах. 
Это послужит дополнительным стиму-
лом для ускорения развития интернет-
торговли в России, — сказал президент 
АКИТ Артём Соколов.

�� ДВОЙНОЕ ТОЛКОВАНИЕ

С критикой проекта приказа выступа-
ют в Ассоциации малых авиационных 
предприятий, последовательно про-
двигающей введение саморегулирова-
ния в отрасли. В объединении говорят, 
что новая редакция ФАП-249 разреша-
ет «транспортирование» грузов и пасса-
жиров, имеющих любые формы трудо-
вых отношений с заказчиком рейса. При 
этом никаких обязательств по страхо-

ванию ответственности не возникает, 
так как это авиаработы, а не коммерче-
ская воздушная перевозка.

«С формальной точки зрения Воз-
душный кодекс РФ относит любые пе-
ревозки пассажиров и грузов за плату 
к коммерческим, а не к авиаработам. Это 
следует из целого ряда статей — 13, 61, 
100, 133, 134. Минтранс же в своём про-
екте приказа производит подмену по-
нятия “воздушная перевозка” понятием 
“транспортирование”, тем самым нару-
шает требования Воздушного кодекса 
и злоупотребляет своими полномочия-
ми устанавливать перечни авиаработ», — 
говорится в заявлении ассоциации.

Источник «Известий» в одной 
из компаний, эксплуатирующих ма-
лые воздушные суда, утверждает, что 
перевозка пассажиров и грузов малой 
авиацией в полулегальном виде су-
ществует и сегодня. Для её выполне-
ния заказчик, как правило, заключа-
ет договор аренды воздушного судна 
с эксплуатантом, что формально не от-
носится к коммерческой перевозке. Та-
кие схемы могут использовать круп-
ные компании для доставки персонала, 
но их нельзя применять для перевозки 
пассажиров, не связанных с одним ра-
ботодателем.

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев гово-
рит, что, несмотря на запрет выполнения 
коммерческих перевозок для эксплуа-
тантов, не имеющих соответствующе-
го сертификата, существует практика 
авиаэкскурсий — она возможна во мно-
гом благодаря альтернативным формам 
оплаты. Полёт формально выполняется 
на безвозмездной основе, при этом кли-
ент платит деньги аэроклубу или дру-
гой организации, которая выступает по-
средником между клиентом и пилотом.

— При такой схеме формальные от-
ношения между пассажиром и эксплу-

атантом отсутствуют, деньги пилот 
получает в конверте. Но и по новым 
ФАП можно представить коммерче-
скую перевозку пассажиров как вы-
полнение авиаработ, сопряжённых 
с перевозкой сотрудников заказчика. 
Достаточно временно трудоустроить 
пассажиров в компанию-посредник, 
которая закажет рейс, — объясняет 
эксперт.

Президент Межрегиональной об-
щественной организации пилотов 
и граждан — владельцев воздушных 
судов (АОПА) Владимир Тюрин счита-
ет, что подготовленные Минтрансом 
поправки в случае принятия приведут 
к возникновению противоречия в за-
конодательстве. Перевозку грузов или 
пассажиров можно будет отнести как 
к коммерческой перевозке, так и к ави-
аработе. По его мнению, для устранения 
этого противоречия в ФАП-246 по сер-
тификации коммерческих перевозчи-
ков нужно будет прописать исключение 
по перевозкам грузов, о которых гово-
рится в приказе.

— В противном случае возникнет пра-
вовая неопределённость, и надзорные 
органы смогут трактовать такой полёт 
как коммерческую перевозку без необ-
ходимого сертификата, а это админи-
стративное правонарушение, — сказал 
глава АОПА.

Партнёр коллегии адвокатов Pen 
& Paper Станислав Данилов говорит, 
что приказ Минтранса не противоре-
чит законодательству. Главное разли-
чие между коммерческой перевозкой 
и договором на выполнение авиаработ 
заключается в цели. Если смысл в вы-
полнении работ — спасательных, стро-
ительно-монтажных, то это договор 
на выполнение авиаработ. Он не может 
быть билетом, ведь в нём необходимо 
зафиксировать цель и перечислить кон-
кретные виды деятельности.

НА 
10–15%

может вырасти стоимость 
мороженого при внедрении его 

обязательной маркировки

Ранее правительство включило 
туристическую отрасль в спи-
сок пострадавших от корона-
вируса, что открыло ей доступ 
к субсидиям и льготным кре-
дитам. Кроме того, чтобы под-
держать индустрию гостепри-
имства, Ростуризм запустил 
акцию по покупке туров в Рос-
сии с кэшбэком до 20%. Как ра-
нее писали «Известия», за пер-
вые пять дней её действия, 
россияне приобрели услуг 
на 500 млн рублей.
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Патруля не миновать
Из-за чего броневик США в Сирии столкнулся с российским

Алексей Рамм, 
Антон Лавров

О прохождении российского патру-
ля на северо-востоке Сирии Пента-

гон был предупреждён заранее, однако, 
несмотря на это, его попытались блоки-
ровать военнослужащие США. В ответ 
военной полицией РФ были «приняты не-
обходимые меры по предотвращению ин-
цидента и дальнейшему выполнению по-
ставленной задачи». Об этом «Извес тиям» 
сообщили в центре по примирению враж-
дующих сторон. По данным источников 
редакции, американский бронеавтомо-
биль столкнулся с российским бронетран-
спортёром после неудачного манёвра. 
27 августа произошедший в Сирии инци-
дент по телефону обсудили начальник 
Генштаба Валерий Герасимов и его кол-
лега генерал армии США Марк Милли.

�� ГОНКИ ПАТРУЛЕЙ

Американские военные получили трав-
мы из-за неосторожного манёвра брони-
рованной машины MaxxPro MRAP. Бро-
невик столкнулся с БТР-82 российской 
военной полиции: MaxxPro с левой сто-
роны обогнал бронетранспортёр и начал 
внезапно поворачивать в его сторону. 
В результате у американской машины 
повреждена правая боковая часть кор-
пуса, рассказали «Извес тиям» источ-
ники, знакомые с ситуацией. Недалеко 
от места происшествия находился бро-
неавтомобиль ВС РФ «Тигр-М», однако 
в инциденте он участия не принимал.

В соцсетях появились видеозапи-
си инцидента. На них видно, что в нём 
участвовали несколько моделей колёс-
ной бронетехники российской и амери-
канской сторон, а также вертолёты Ми-
8АМТШ и Ми-35М.

В тот же день состоялся телефонный 
разговор между начальником Генераль-
ного штаба ВС Российской Федерации 
генералом армии Валерием Герасимо-
вым и председателем объединённого 
комитета начальников штабов ВС США 
генералом Марком Милли — в нём рос-
сийская сторона дала исчерпывающие 
пояснения по данной ситуации.

— 25 августа группа военной полиции 
ВС РФ в составе пяти бронированных 
автомобилей осуществляла плановое 
патрулирование территории на севе-
ро-востоке Сирийской Арабской Ре-
спублики. Авиационное прикрытие 
патруля осуществляли вертолёты ар-
мейской авиации, применение кото-
рых разрешено действующими рос-
сийско-американскими протоколами 
о порядке деконфликтации от 9 декаб-
ря 2019 года, — сообщили «Извес тиям» 
в российском центре по примирению 
враждующих сторон (ЦПВС). — В соот-
ветствии с положениями протоколов 
маршрут движения, состав патруля 
и факт сопровождения колонны верто-
лётами был согласован накануне, 24 ав-
густа, с американской стороной. Кроме 
того, согласованы точки входа (выхо-
да) и маршрут передвижения колонны 
в зоне ответственности международ-
ной антитеррористической коалиции.

Как сообщили в ЦПВС, в ходе па-
трулирования после вхождения в зону 
контроля международной антитерро-
ристической коалиции колонну стали 
преследовать два американских бро-

неавтомобиля. Далее по маршруту она 
была блокирована ещё двумя бронеав-
томобилями США.

— В этих условиях российский па-
труль принял все возможные меры 
по предотвращению инцидента и даль-
нейшему выполнению поставленной за-
дачи, — подчеркнули в центре.

По заявлению руководителя пресс-
службы Совета национальной безопас-
ности США Джона Эллиота, столкно-
вение случилось около десяти утра 
по местному времени (совпадает с мо-
сковским) в среду, 26 августа, на севе-
ро-востоке Сирии у города Дерик. Аме-
риканский патруль покинул район для 
деэскалации обстановки.

Пресс-секретарь Пентагона отка-
зался сообщать о тяжести травм во-
еннослужащих. Российский центр 
по примирению враждующих сторон 
о каком-либо ущербе здоровью нашим 
солдатам в этом инциденте также не за-
являл. Американские СМИ со ссылкой 
на черновик комментария своего воен-
ного ведомства рассказали о «симпто-
мах лёгкого сотрясения» у четырёх пас-
сажиров машины.

— Травмы американцев и не могли 
быть тяжёлыми, — пояснил «Извес тиям» 
военный эксперт Владислав Шурыгин. — 
MaxxPro — машина хорошо брониро-
ванная и защищённая. Она не уступает 
по массе БТР. Десант в ней сидит в крес-
лах с дополнительной бронезащитой, 
пристёгнут пятиточечными ремнями 
безопасности. На видеозаписи заметно, 
что американская машина после стол-
кновения продолжила движение, а зна-
чит, не сильно пострадала.

В зависимости от поставленной за-
дачи MaxxPro может перевозить от трёх 

до семи человек десанта. Из-за особен-
ностей американского броневика при 
очень сильном ударе в борт часть его 
конструктивных элементов могло вда-
вить внутрь отсека и травмировать пас-
сажиров, считает эксперт.

Патруль был частью контингента 
США, который остаётся в Сирии для 
контроля нефтяных и газовых место-
рождений в Заевфратье и поддержки 
там курдских «Сирийских демократи-
ческих сил».

�� «МЫ ЗДЕСЬ ЗА НЕФТЬЮ»

Дональд Трамп пришёл к власти 
в 2016 году с лозунгами о выводе войск 
США из Сирии. В декабре 2018-го он объ-
явил о победе над ИГИЛ (запрещена 
в России) и начале полного вывода кон-
тингента. Изначально планировалось, 
что на это потребуется всего месяц.

Вскоре срок вывода был продлён, 
а затем Трамп изменил свою позицию 
и заявил, что у американских военных 
в Сирии ещё остаются задачи. Числен-
ность их подразделений на северо-вос-
токе страны была сокращена с 2 тыс. 
примерно до 500 человек. Однако бро-
неколонны войск США регулярно про-
водят патрулирование дорог.

В декабре 2019  года президент 
Трамп заявил: военные установили 
контроль над сирийской нефтью, от-
бив её у террористов, и теперь США 
«могут делать с ней всё что захотят». 
Малоизвестная нефтяная компа-
ния Delta Crescent Energy получила 
от курдского самоуправления кон-
тракт на восстановление и модерни-
зацию оборудования месторождений 
в регионе.

Официальные лица США пояснили, 
что доходы от продажи углеводородов 
будут использовать для финансиро-
вания вооружённых отрядов «Сирий-
ских демократических сил» и мест-
ного самоуправления. Но проблема 
распределения доходов от экспорта 
нефти с контролируемых американца-
ми месторождений уже привела в ав-
густе к столкновениям между курдами 
и местными арабскими племенами. Они 
вылились в несколько убийств местных 
шейхов и попытке захвата племенным 
ополчением двух городов.

Регулярно происходят и инциденты 
между американцами и местными жи-
телями, лояльными сирийскому прави-
тельству. При движении колонны США 
забрасывают камнями, а иногда и об-
стреливают. В июле Пентагон сообщил 
о смерти в Сирии одного из своих воен-
ных. Десантник погиб при опрокидыва-
нии бронемашины в ДТП.

Российские военные полицейские 
с октября 2019 года совместно с турец-
кими коллегами патрулируют в За-
евфратье десятикилометровую зону 
безопасности вдоль границы Сирии 
и Турции. Центр по примирению враж-
дующих сторон РФ сообщает: патрули 
регулярно посещают отдалённые рай-
оны для сохранения мирной обстанов-
ки в регионах, подконтрольных прави-
тельственным силам. По согласованию 
с властями страны для этого были соз-
даны опорные пункты на нескольких 
базах, опустевших после ухода амери-
канцев.

Встречи между военными России 
и США на немногочисленных дорогах 
иногда заканчиваются конфронтаци-
ей. Ранее в Сети уже появлялись ви-
деозаписи, на которых видно, как рос-
сийские и американские бронемашины 
хотят обогнать друг друга, а также бло-
кируют проезд.

Пытаются воспрепятствовать пере-
мещениям подразделений США и про-
правительственные силы, считающие 
их присутствие там незаконным. 17 ав-
густа блокпост на трассе к юго-восто-
ку от города Камышлы остановил про-
езд такой военной колонны. По данным 
правительственного агентства SANA, 
во время вспыхнувшей перестрелки 
американские вертолёты расстреляли 
опорный пункт. Погиб один сирийский 
боец, двое получили ранения.

Выбить залпом
«Торнадо-С» получили новые ракеты

Алексей Михайлов,  
Роман Крецул

Российские реактивные системы 
залпового огня (РСЗО) «Торнадо-С» 

получили уникальную сверхдально-
бойную ракету. Помимо увеличен-
ной дистанции полёта боеприпас от-
личается особой точностью. В систему 
вводят параметры полёта ракет, и они 
уже после пуска доворачивают каждую 
на свою цель. Благодаря этому реак-
тивная установка может поражать од-
ним залпом сразу несколько объектов.

�� НЕГДЕ УКРЫТЬСЯ

Новый боеприпас для «Торнадо-С» ис-
пытали на учениях на полигоне Капу-
стин Яр, сообщили «Известиям» в во-
енном ведомстве. Там ракетные войска 
и артиллерия (РВиА) отрабатывали 
новую автоматизированную систему 
управления, которая позволяет объе-
динить РСЗО «Торнадо-С» и комплек-
сы «Искандер-М». В ходе манёвров ра-
кетный дивизион Восточного военного 
округа действовал совместно с реак-
тивным из состава Южного округа.

Дальность «Искандеров» — 500 км, 
что больше дистанции полёта ракет 
РСЗО. До сегодня заявленная даль-
ность полёта ракет «Торнадо-С» со-
ставляла около 120 км. Насколько 
увеличился этот параметр с новым бо-
еприпасом, не раскрывается. Однако 
разработчики ранее обещали дотя-
нуть до 200 км.

Главная особенность ракет — воз-
можность доворачивать на цель после 
пуска. Перед стрельбой расчёт зада-
ёт параметры для каждого боеприпа-
са отдельно.

— Есть основное направление 
стрельбы, в котором сориентирован 
пакет пусковых. И от него рассчиты-
вается угол склонения каждого бое-
припаса, — пояснил военный эксперт 
Виктор Мураховский. — Принцип схож 
с тем, что используется при пуске зе-
нитных ракет вертикального стар-
та: такой боеприпас выбрасывается 
пороховым аккумулятором давле-
ния, а затем на нём срабатывает гене-
ратор склонения, ракета доворачи-
вает и идёт к цели. Так же и с этими 
реактивными снарядами. При выхо-
де из пусковой трубы каждый из них 
склоняется на нужный угол по ази-
муту. В итоге залп распределяется 
по фронту.

В обычной РСЗО весь пакет ракет 
нацеливается на какую-то точку. Бо-
еприпасы летят в одном направлении 
и накрывают определённую площадь. 
Но в современных боевых действиях во-
йска и техника в прифронтовой зоне ни-
когда не концентрируются в одном ме-
сте. Позиции артиллерии, средства ПВО, 
бронемашины, пехота располагаются 
на удалении друг от друга. Новые бое-
припасы позволяют одним залпом по-
разить группу целей даже с учётом того, 
что между ними немалые расстояния.

— Для каждого такого снаряда мож-
но выставить как параметры по даль-
ности, так и угол по азимуту, — отме-
тил Виктор Мураховский. — Благодаря 
этому можно, к примеру, поразить ди-
визион вражеской ПВО, установки ко-
торой расположены на расстоянии 
друг от друга. Обычные снаряды могут 
уничтожить одну-две цели и площадь 
вокруг них. А с новыми боеприпаса-
ми зона поражения представляет со-
бой растянутый эллипс. Из-за возмож-

ности доворачивать снаряды полетят 
с распределением по фронту в десят-
ки раз больше обычного.

«Торнадо-С» считается самым со-
временным, мощным и дальнобой-
ным реактивным комплексом в мире. 
На каждой машине расположено 
12 пус ковых установок, из которых 
можно вести огонь как залпом, так 
и одиночными ракетами. Система была 
разработана на замену РСЗО «Смерч».

�� ГРОЗОВОЕ СЕМЕЙСТВО

«Торнадо» — это семейство РСЗО. 
Помимо 300-мм «Торнадо-С», кото-
рым оснащаются артиллерийские 
части окружного подчинения, в него 
входит 122-мм система «Торнадо-Г», 
которая пришла на замену знамени-
тым «Градам» в полковой и дивизион-
ной артиллерии.

В 2018 году о новых возможностях, 
которые получат «Торнадо-С», «Изве-
стиям» рассказывал начальник РВиА 
Сухопутных войск генерал-лейтенант 
Михаил Матвеевский. С ними РСЗО 
обладает возможностью стрельбы 
по восьми целям одновременно за счёт 
разведения снарядов на траектории 
их полёта. Расчёт установки вводит 
в систему полётное задание перед 
началом стрельб. А после пуска раке-
ты совершают манёвры и перенаце-
ливаются.

«Торнадо-С», обладающую возмож-
ностью автоматизированного наведе-
ния боевой машины на цель, генерал 
назвал «гордостью российской армии».

Новейшая «Торнадо-С» включает 
в себя модернизированную пусковую 
установку, оснащённую автоматизи-
рованной системой управления огнём 
и корректируемыми и неуправляемы-
ми снарядами повышенной дальности.

На новую РСЗО установлена ап-
паратура приёма сигналов ГЛОНАСС, 
а также автоматизированная система 
наведения и управления огнём (АСУ-
НО). Оператору необходимо лишь вве-
сти в систему координаты и дать ко-
манду установить направляющие 
и открыть огонь. Причём даже вруч-
ную вбивать данные не всегда необхо-
димо — система может сама принимать 
и обрабатывать информацию, посту-
пающую с разведывательных машин 
и беспилотников.

Благодаря ГЛОНАСС-навигатору 
машина всегда знает свои координа-
ты. Это позволяет компьютеру рассчи-
тать все необходимые параметры для 
поражения целей. Аппаратура связи 
помогает получить из штаба данные 
о метеоусловиях и средствах проти-
вовоздушной и противоракетной обо-
роны противника. Всё это также учи-
тывается при планировании стрельбы.

После модернизации высокоточ-
ный залп даже одной машины спосо-
бен выполнить задачи, для которых 
раньше требовался целый дивизион 
РСЗО с неуправляемыми боеприпа-
сами.

Армия

Курс на витамин
В12 блокирует размножение нового коронавируса

Ольга Коленцова

В итамин B12 способен остановить раз-
множение коронавируса. Индийские 

учёные с помощью компьютерного мо-
делирования показали, что он подавля-
ет особый фермент в геноме SARS-CoV-2, 
отвечающий за копирование патогена. 
Это приводит к снижению вирусной на-
грузки и тяжести течения COVID-19. Рос-
сийские эксперты подтвердили, что 
B12 обладает противовоспалительным 
действием, однако требуются дополни-
тельные исследования, чтобы подтвер-
дить его эффективность при COVID-19.

�� СВЯЗАТЬ ВИРУС «ПО РУКАМ»

Учёные всего мира ищут средства для 
профилактики и лечения COVID-19. Лю-
дям рекомендуют принимать витамины 
D и C, что немного усиливает иммуни-
тет, но кардинального влияния на тече-
ние болезни не оказывает.

Тем любопытнее исследование учё-
ных из Манипальской академии высше-
го образования и Регионального центра 
биотехнологий (Индия), которые наш-
ли вещество, которое может блокиро-
вать размножение коронавируса. Это 
витамин B12, механизм влияния кото-

рого на патоген исследователи обосно-
вали с помощью компьютерного моде-
лирования.

Геном SARS-CoV-2 имеет в своём со-
ставе белок под названием nsp12. Он со-
бирает «генетические буквы» в новые 
вирусные геномы, то есть отвечает 
за размножение вируса. Исследователи 
провели компьютерное моделирование, 
чтобы выявить, какие молекулы среди 
натуральных продуктов и медикамен-
тов могут подавлять активность nsp12.

Они создали модель молекулы nsp12 
из SARS-CoV-2 и проверили её «связы-
вание» с более чем восемью тысячами 
различных соединений, в которые вхо-
дили молекулы из пищевых продуктов 
и разных лекарств.

«Способность метилкобаламина 
(особая форма выпуска витамина B12, 
которая усваивается организмом луч-
ше всего. — «Извес тия») подавлять ре-
пликацию вируса должна быть срочно 
протестирована с использованием ана-
лизов in vitro и in vivo. Кроме того, учи-
тывая безотлагательность ситуации 
и тот факт, что B12 уже входит в состав 
лекарственных препаратов, врачи могут 
рассмотреть возможность добавления 
или увеличения дозировки метилкоба-
ламина в свои текущие протоколы ле-

чения пациентов. Кроме того, это веще-
ство может быть назначено в качестве 
профилактического средства для та-
ких групп, как медицинский персонал, 
пожилые люди или лица с сопутствую-
щими заболеваниями, чтобы снизить 
вероятность инфекции и оказать неот-
ложную помощь в больнице», — заяви-
ли ученые в статье.

�� ТОЛЬКО ОСТОРОЖНО

Российские эксперты с осторожностью 
отнеслись к идее индийских учёных.

— Это очень предварительное иссле-
дование, основанное на компьютерном 
моделировании, — сообщил доцент ка-
федры биофизики и кафедры физики 
живых систем МФТИ Олег Батищев. — 
То есть пока лишь гипотеза, не под-
тверждённая необходимыми исследо-
ваниями.

Согласен с коллегой и заведую-
щий кафедрой иммунологии и аллер-
гологии Сеченовского университета 
(вуз — участник проекта повышения 
конкурентоспособности образования 
«5–100») Александр Караулов.

— Авторы работы — известные в Ин-
дии учёные, талантливые биологи, зани-
мающиеся моделированием. Но с точки 
зрения иммунологии эффективность 
B12 ничем не подтверждена, поэтому 
мы не можем рекомендовать его как 
противовирусный препарат, — расска-
зал эксперт «Извес тиям». — Да, метил-

кобаламин обладает противовоспали-
тельным действием, и потенциально 
им можно лечить пациентов с COVID-19. 
Правда, скорее всего, опосредованно. 
B12 усиливает выделение мелатони-
на — одной из антиоксидантных моле-
кул. Она через микробиоту кишечника 
влияет на механизмы врождённого им-
мунитета и обладает противовоспали-
тельным эффектом.

Правда, пока работоспособность 
B212 подтверждена только на мышах 
и не в отношении COVID-19. В целом по-
тенциальная возможность его исполь-
зования предполагает дальнейшие ис-
следования.

— Доказать состоятельность предло-
женной в статье идеи надо эксперимен-
тально, — добавил заведующий лабора-
торией биотехнологии и вирусологии 
факультета естественных наук НГУ, 
член-корреспондент РАН Сергей Нетё-
сов. — Потом проверить её на заражён-
ных коронавирусом животных. И только 
после этого — на добровольцах.

Впрочем, существует и другое ис-
следование эффективности B12, про-
ведённое сингапурскими учёными. 
В эксперименте они сочетали витами-
ны B12, D3 и магний, в результате полу-
чив облегчение течения COVID-19. При-
нимавшие витамины больные в гораздо 

меньшей степени нуждались в допол-
нительном кислороде, не переходили 
в группу тяжёлых пациентов. Дозы ви-
тамина B12 были небольшими — 500 ми-
крограмм в день.

Известно, что B12 необходим для 
многих важных гормональных и мета-
болических функций организма. Напри-
мер, для выработки энергии клетками, 
нормального функционирования нерв-
ной системы, синтеза ДНК/РНК. Одна-
ко передозировка этого витамина край-
не опасна.

Как рассказал Сергей Нетёсов, от неё 
в крови образуется повышенное коли-
чество эритроцитов и лейкоцитов, что 
ведёт к образованию сгустков в крове-
носном русле и последующему тром-
бозу. Нарушается работа желудочно-
кишечного тракта, снижается острота 
зрения, повышается риск сердечной не-
достаточности, появляются серьёзные 
неврологические нарушения — вплоть 
до возникновения галлюцинаций. Более 
того, существует даже вероятность от-
ёка Квинке и анафилактического шока, 
что может привести к летальному ис-
ходу.

Больше всего витамина B12  со-
держится в печени, говядине, свини-
не, баранине, яйцах и грудке индейки. 
Если он поступает с натуральной пи-
щей, то не накапливается в организме 
и не причиняет вреда. Поэтому в любом 
случае есть смысл добавить эти продук-
ты в рацион во время пандемии.

На каждой машине рас-
положено 12 пусковых 
установок, из которых 
можно вести огонь как 
залпом, так и одиноч-
ными ракетами
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Культура

Опасный удар
«Вратарь» идёт на прорыв, остальные подтягиваются

В России выходит долгожданный блокбастер «Вратарь Галактики», первый по-настоящему боль-
шой релиз после карантина. Ему будет трудно, но тем, кто стартует одновременно с ним в про-

кате, ещё труднее, им почти не останется сеансов, хотя многие из них заслуживают зрительского 
внимания. «Известия» выбрали главные новинки уикенда.

Не виноватая я
«Извес тия» вспомнили актрис, чьи карьера  
и жизнь могли сложиться иначе

Аделина Павлова, Зоя Игумнова 

28  августа директор «Ленкома» Марк Варшавер ожидает ответа от столичной прокуратуры, куда подал заявление о защите чести и достоин-
ства народной артистки России Александры Захаровой. Он надеется, что в отношении журналистки одного из таблоидов, уличившей актри-

су в алкоголизме, будет возбуждено дело о клевете, о чём и сообщил «Извес тиям». К сожалению, алкоголизм среди актрис — явление не единичное, 
и если Александра Марковна, как утверждают в театре, вообще не употребляет спиртные напитки, то некоторые её коллеги из-за пагубного при-
страстия действительно разрушили себе и карьеру, и жизнь. «Извес тия» вспомнили актрис, чью судьбу сломал алкоголь. А также выяснили: хотя 
пьющих артисток меньше, чем пьющих артистов, шансов справиться с зависимостью и возобновить карьеру у мужчин всё же больше.

�� БРИТНИ СПИРС

Бритни Спирс стала звездой в одночасье, спев 
«Baby One More Time». Ей было 16. Из участ-
ницы шоу «Клуб Микки Мауса» она стала 
поп-принцессой и попала в Книгу рекордов 
Гиннесса как исполнительница, продавшая не-
виданное количество дисков в первую неделю 
выхода сингла. В 23 года Бритни вышла замуж 
за танцора Кевина Федерлайна и родила перво-
го сына. В 25 у неё уже было двое детей, дальше 
её накрыла депрессия, последовал развод с му-
жем, а затем алкоголь, наркотики и скандалы.

Жизнь, пущенная под откос, привела к дол-
гим судам с экс-супругом — за детей, с соб-
ственным отцом — за деньги, бесконечным 
курсам в наркологических клиниках, борьбе 
с лишним весом и горькому признанию: утра-
ченные позиции на поп-олимпе не вернуть. 
Бритни время от времени выступает, но о преж-
нем успехе остаётся только мечтать. Как и о фи-
нансовой самостоятельности. На днях Джеймс 
Спирс выиграл очередной суд у дочери. Она 
останется под отцовской опекой до февраля 
2021 года, а папа продолжит распоряжаться 
её деньгами.

�� МЕЛАНИ ГРИФФИТ

Мать Мелани, Типпи Хедрен, была люби-
мой актрисой Хичкока. Карьера дочери тоже 
была предопределена. Первым её появлением 
на экране стал рекламный ролик, в котором она 
снялась в возрасте девяти месяцев. Взрослый 
дебют в фильме Артура Пенна «Ночные ходы» 
(1975) вывел Мелани в число самых многообе-
щающих актрис Голливуда. Но далее последо-
вали семейные неурядицы (мужем артистки 
стал Дон Джонсон), разногласия с режиссёра-
ми, нервные срывы и как следствие попытка 
заглушить всё это виски и наркотиками. По-
сле удачного курса реабилитации на съёмках 
картины «Двое — это слишком» актриса позна-
комилась с Антонио Бандерасом. В 1996 году 
у них родилась дочь Стелла. Мелани и Анто-
нио казались идеальной парой. Однако алко-
голь и запрещённые препараты вновь появи-
лись в жизни актрисы. А через какое-то время 
её было просто не узнать. Пагубные пристра-
стия осложнились раком кожи.

От былой Мелани не осталось и следа. К тому 
времени у неё уже не было ни карьеры, ни мужа. 
Бандерас и Гриффит разошлись в 2015 году. 
С тех пор обладательница «Золотого глобу-
са», номинантка на «Оскар» не снялась ни в од-
ной более или менее заметной картине. Лишь 
пара сериалов напоминает о том, какие надеж-
ды возлагались на эту великолепную актрису.

�� ИЗОЛЬДА ИЗВИЦКАЯ

После премьеры драмы «Сорок первый» режис-
сёра Григория Чухрая Изольда Извицкая про-
снулась знаменитой. Дуэт актрисы, сыгравшей 
красного стрелка Марютку, и Олега Стрижено-
ва в роли белогвардейского красавца-поручи-
ка покорил и российского, и западного зрителя. 
После премьеры на Каннском кинофестива-
ле критики назвали Извицкую русской Мэри-
лин Монро. А дальше случилось то, что нередко 
происходит в кино. Одни режиссёры продол-
жали видеть в актрисе Марютку, другие пред-
лагали ей роли, которые, как казалось Изоль-
де, не соответствовали её масштабу. Достойной 
работы не было.

Муж, Эдуард Бредун, тоже актёр, сильно 
пил и ревновал супругу не только к мужчинам, 
но и к былому успеху. Редкие роли облегчения 
не приносили. Спасение она, по примеру мужа, 
нашла в алкоголе. По советскому обычаю ак-
трису вызывали в местком «Мосфильма», уве-
щевали, предлагали лечиться, но было поздно: 
болезнь зашла слишком далеко. В 38 лет Изоль-
да Извицкая скончалась.

�� ЛЮСЬЕНА ОВЧИННИКОВА

Судьба Люсьены Овчинниковой поначалу скла-
дывалась на редкость удачно. Приехав из Аш-
хабада, она поступила в ГИТИС. Затем девушку 
с озорными глазами режиссёр Николай Охлоп-
ков позвал в Театр имени Маяковского, где она 
прослужила более двадцати лет. В кино её сни-
мали Лев Кулиджанов и Михаил Ромм, а фильм 
«Девчата» принёс Овчинниковой всесоюзную 
славу. Интересной работы и в театре, и в кино 
было хоть отбавляй. Но тут в «Маяковке» сме-
нился худрук. Вместо Охлопкова пришёл Ан-
дрей Гончаров и стал увольнять неприглянув-
шихся ему артистов.

В их число попал и муж Овчинниковой — Ва-
лентин Козлов, частенько нарушавший трудо-
вую дисциплину из-за пристрастия к алкого-
лю. Сгоряча и она написала заявление об уходе. 
А чтобы поддержать супруга, начала выпивать 
вместе с ним — сначала за компанию, а потом 
уже попав в зависимость от алкоголя. В кино 
её перестали приглашать, хотя актриса не-
сколько раз кодировалась. В 1998-м умер Ва-
лентин Козлов, а четыре месяца спустя ушла 
из жизни и Люсьена Овчинникова.

�� НАТАЛЬЯ АНДРЕЙЧЕНКО

Роковая красавица училась у Сергея Бондар-
чука, снималась у Андрея Кончаловского и Пе-
тра Тодоровского, была замужем за Максимом 
Дунаевским и голливудской звездой Макси-
милианом Шеллом. Но для соотечественников 
осталась несравненной Мэри Поппинс в филь-
ме Леонида Квинихидзе. Работы было много, 
деньги она зарабатывала хорошие, а вот тра-
тила их в основном на алкогольные вечерин-
ки. Загулы продолжались вплоть до кодиро-
вания, которое чуть не стоило Наталье жизни. 
Но и потом случались рецидивы. В один из них 
актриса, управляя автомобилем, влетела в гру-
зовик. Вылечившись, она продолжала снимать-
ся, но всё реже и реже.

К счастью, с ней произошёл достаточно ред-
кий у зависимых людей случай. Не она бросила 
алкоголь, а алкоголь бросил её. В какой-то мо-
мент пристрастие к бутылке заменили медита-
тивные практики, тоже дающие возможность 
улететь в другой мир, но без фатальных по-
следствий для здоровья. Скорее всего, благо-
даря этому преображению и стало возможным 
её возвращение на экран. В сериале «Первого 
канала» «Наследники» Наталья Андрейченко 
сыграет главную роль. Картина пока в произ-
водстве.

�� НА ПОСОШОК

Алкоголизму подвержены представители 
всех профессий, и вряд ли, скажем, сантех-
ники пьют меньше актёров. Но артисты, тем 
более знаменитые, всегда на виду, и факты 
злоупотребления быстро становятся досто-
янием общественности. Есть у актёров и до-
полнительный фактор риска — профессия 

предполагает повышенные эмоциональные 
нагрузки, а они, считают эксперты, могут вы-
звать стрессовое выгорание.

— Не у всех артистов отлично складывает-
ся карьера, и тем не менее далеко не все за-
канчивают свой путь в клинике, — рассказал 
«Извес тиям» нарколог Руслан Исаев. — Но есть 
и такие, у которых депрессия от неудовлет-
ворённости жизнью, невостребованности 

в профессии может стать причиной тяжёло-
го пьянства.

Что касается актрис, то они в силу особенно-
стей женского организма могут стать более за-
висимыми, нежели их коллеги-мужчины. По мне-
нию психиатра Андрея Шмиловича, часто они 
склонны невротизировать, а чтобы привести себя 
в равновесие, начинают принимать транквилизи-
рующие вещества, в том числе алкоголь.

Эйфория, сопровождающая его приём, 
в женском сознании отпечатывается отчёт-
ливее и остаётся дольше, а у представительниц 
творческих профессий в силу их повышенной 
эмоциональной возбудимости данный про-
цесс протекает с особой интенсивностью, за-
ставляя вновь и вновь прибегать к рюмке. У че-
ловека, который принял свою болезнь, может 
быть длительная ремиссия, во время которой 

он не будет выпивать. Но если тропинка про-
топтана, полагают эксперты, рано или поздно 
произойдёт обострение.

При этом пьющих артисток много меньше, 
чем пьющих артистов, а вот шансов справиться 
с зависимостью и возобновить карьеру у муж-
чин, как показывает практика, больше, поде-
лился на условиях анонимности известный те-
атральный режиссёр.

Сергей Сычёв 

«ВРАТАРЬ ГАЛАКТИКИ» «БИЛЛ И ТЕД»

«КОМНАТА»

«ТЕСЛА»

«СИЛА СТИХИИ»
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Третья часть «Невероятных приклю-
чений Билла и Теда» случилась только 
сейчас, и есть риск, что новое поколение 
зрителей не сразу поймёт, в чём тут дело. 
А оно в том, что комедия 1989 года стала 
большим стартом для молодого Киану 
Ривза и настоящим культовым явлени-
ем: франшизой с мультсериалом, обыч-
ным сериалом, кучей видеоигр и комик-
сов и даже названными в честь героев 
овсяными хлопьями.

По сюжету два школьника-недотёпы 
перемещались во времени в телефон-
ной будке и уговаривали композиторов 
разных эпох вступить в их рок-группу. 
А в первом фильме вообще привози-
ли на экзамен по истории настоящего 
Наполеона. Потом Ривз ушёл из фран-
шизы, и «Билл и Тед» канули в прошлое. 
А тут вернулись во всей красе — с крив-
ляющимся Ривзом, плоскими шутками 
и той самой телефонной будкой.

Постаревшим лузерам теперь нужно 
написать гениальный трек и исполнить 
его в компании великих музыкантов, 
в число которых входят Моцарт (в пер-
вом фильме был Бетховен), Луи Арм-
стронг и Джими Хендрикс. А ещё в кадре 
появится лично Дэйв Грол в роли само-
го себя, но, к сожалению, в проекте Бил-
ла и Теда он участвовать не станет, хотя 
уж он-то точно культовая фигура, бара-
банщик «Нирваны» как-никак.

Режиссёр: Дин Паризо
В ролях: Киану Ривз, Алекс Уинтер, 

Кристен Шаал, Самара Уивинг, Бригитт 
Ланди-Пейн

Многолетний долгострой Джаника 
Файзиева выходит в российский про-
кат в сложный момент. За прошлый уи-
кенд по всей стране было продано всего 
300 тысяч билетов, наполняемость залов 
почти везде менее десяти человек, вы-
пускать в таких условиях фантастиче-
ский блокбастер — почти бизнес-само-
убийство.

Но не меньшим риском было взять 
и создать с нуля sci-fi-вселенную для 
детей, почти целиком компьютерную, 
со сложным сюжетом и большим коли-
чеством событий — по темпу, настро-
ению и стилю «Вратарь» ближе всего 
к аниме. Это наш ответ сразу и «Валери-
ану», и «Аладдину», и «Пятому элементу», 
и «Мстителям», и «Алите». Это не столько 
художественное произведение, сколько 
манифест, заявка: мы тоже можем! 

Есть кое-что и для взрослых — 
им предлагают увидеть, как абсурдно 
впивается глазами в роскошные зрели-
ща обнищавшее население в катакомбах, 
как шоу помогают не думать о проблемах. 
А настоящий подарок — великолепный 
Ян Цапник в роли комментатора. Отдель-
ным бонусом — Михаил Ефремов в роли 
участкового. Файзиев не вырезал его 
из фильма, хотя ему на это недвусмыс-
ленно намекали. Главное во всех аспек-
тах «Вратаря» — это смелость, пусть вре-
менами и безрассудная.

Режиссёр: Джаник Файзиев
В ролях: Евгений Романцов, Мария Ли-

совая, Виктория Агалакова, Евгений Ми-
ронов, Михаил Ефремов

Критики, куражась, называют этот 
фильм-катастрофу бедствием ещё боль-
шего масштаба, чем смерч внутри сюже-
та, и пеняют на неполиткорректность 
идеи «белого спасителя», неуместной 
в трендах 2020 года.

Даже если всё это правда, Мэл Гибсон 
в последние годы снимается так мало, 
что пропускать фильм всё равно нель-
зя. Можно смотреть только на любимо-
го актёра, если всё остальное раздража-
ет. Звезда не всегда выбирает проекты 
безошибочно. Были у Гибсона прекрас-
ный «Закатать в асфальт» и симпатич-
ные «Игры разумов», теперь вот случи-
лась «Сила стихии» — большой артист всё 
равно не теряет харизмы. Вокруг бушу-
ет стихия, грабители, пользуясь паникой, 
воруют свои миллионы, а простые копы 
пытаются спасти тех, кто рядом с ними, 
используя для этого любые подручные 
средства. Седовласый герой — в центре 
событий, и шутить в своём присутствии 
разрешает только себе самому.

Режиссёр: Майкл Полиш
В ролях: Мэл Гибсон, Эмиль Хирш, 

Кейт Босворт, Стефани Кайо, Дэвид Зайас

Почему один из самых обсуждаемых 
фильмов 2015 года так и не вышел в своё 
время в наш прокат, можно только гадать. 
Бри Ларсон получила за роль в нём «Зо-
лотой глобус» и «Оскар», хотя сегодня она 
для миллионов, к сожалению, скорее Ка-
питан Марвел, чем драматическая актри-
са. Как бы то ни было, сегодня «Комната» 
входит в число важнейших картин про-
шедшего десятилетия, и решение выпу-
стить её наконец в кино можно только 
приветствовать. 

Напомним, что «Комната» — клаустро-
фобный триллер: маньяк похитил девуш-
ку, запер её и регулярно насиловал в те-
чение многих лет. Несчастная родила 
от преступника сына, и он стал для неё 
единственным лучиком надежды в жут-
кой реальности. По иронии судьбы де-
вушку зовут Джой, хотя радоваться ей 
особенно нечему. Но страх за мальчика 
заставил её начать планировать дерзкий 
побег. Страшное, безумное кино, которое 
отчасти основано на реальных событиях.

Режиссёр: Леонард Абрахамсон
В ролях: Бри Ларсон, Джейкоб Тремб-

лей, Шон Бриджерс

Есть определённая ирония в том, что 
Майкл Алмерейда пригласил на роли 
Николы Теслы и Томаса Эдисона Итана 
Хоука и Кайла Маклоклена. Дело в том, 
что оба актёра уже играли у Алмерейды 
в драме «Гамлет» соответственно Гам-
лета и Клавдия. Отношения между эти-
ми персонажами забавно экстраполиро-
ваны в «Тесле», биографической картине 
об изобретателе со сложным характе-
ром в непростых жизненных обстоятель-
ствах.

После премьеры картины на «Сан-
дэнсе» критики сошлись на том, что Ал-
мерейда, пожалуй, выбрал слишком 
старомодный метод повествования 
и временами смотреть картину стано-
вится скучновато. Но не когда в кадр вхо-
дит Итан Хоук. У выдающегося артиста 
до сих пор нет ни «Оскара», ни «Глобуса», 
и это не делает премиям чести.

Хоук играет Теслу так, словно он сам 
разработал концепцию переменного 
тока, лично отстаивал её перед науч-
ным сообществом и ругался с Эдисоном, 
не признававшим открытий ученика. Мо-
жет, главная заслуга Алмерейды имен-
но в том, что он не мешал Хоуку творить 
и потому образ великого учёного навсег-
да займёт в фильмографии актёра почёт-
ное место.

Режиссёр: Майкл Алмерейда
В ролях: Итан Хоук, Кайл Макло-

клен, Дайан Венора, Сэм Шепард, Билл 
Мюррей
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Не все путём
«Локомотив» рискует застрять в середине таблицы РПЛ

Алексей Фомин, Севастиан Терлецкий 

К ризис московского «Локомотива» мо-
жет усугубиться по итогам предстоя-

щего шестого тура. В случае поражения, 
которое будет уже третьим, подопечные 
Марко Николича уйдут на двухнедельный 
перерыв на игры сборных в крайне пода-
вленном состоянии. А вероятность про-
игрыша велика, так как красно-зелёные 
в воскресенье принимают лидера наци-
онального первенства и чемпиона двух 
предыдущих сезонов — «Зенит».

В других знаковых встречах «Крас-
нодар» примет на своём поле «Ростов», 
«Спартак» — тульский «Арсенал», а гроз-
ненский «Ахмат» — ЦСКА.

�� «ЛОКОМОТИВ» — «ЗЕНИТ»

Ещё две недели назад казалось, что «же-
лезнодорожники» продолжают свой 
удачный тур, который позволил им за-
нять второе место по итогам прошлого 
сезона и пережить скандальное уволь-
нение главного тренера Юрия Сёми-
на. Успешная концовка чемпионата при 
Марко Николиче, а также стартовые две 
победы в новом розыгрыше не избави-
ли руководство клуба от акций проте-
стов со стороны болельщиков. Но хотя 
бы давали возможность ссылаться на хо-
роший результат.

Теперь нет и его. В последних трёх 
матчах набрано всего одно очко. За по-
следнюю неделю проиграны две встре-
чи подряд. По итогам игры с «Зенитом» 
неприятности могут продолжиться. 
«Локо» имеет все шансы потерпеть тре-
тье поражение подряд, чего с ним не слу-
чалось с сентября 2016 года.

«Зенит» лидирует, но уже не с тем пре-
имуществом, с каким после четырёх ту-
ров, когда клуб шёл без потерь очков. 
Первый проигрыш в сезоне от «Динамо» 
(0:1) приблизил к питерцам их основных 
преследователей. Поэтому сине-бело-
голубые сделают всё, чтобы в Черкизо-
во не повторить осечку.

— Даже с учётом поражения от «Ди-
намо» петербургская команда остаётся 
фаворитом чемпионата в общем и матча 
с «железнодорожниками» в частности, — 
поделился мнением бывший главный тре-
нер «Зенита» и «Локомотива» Анатолий 
Бышовец. — Нынешним летом у них осо-
бенно раскрылся Малком, который хо-
рошо сочетает индивидуальное мастер-
ство с игрой на команду. Это позволяет 
«Зениту» не терять в атакующих действи-
ях, даже если не идёт игра у Артёма Дзю-
бы и Сердара Азмуна. У «Локомотива» та-
ких возможностей нет, особенно после 
травм Алексея Миранчука и Дмитрия 
Баринова. Поэтому команда Николича 
может что-то противопоставить клубу 
из Северной столицы только за счёт хо-
рошей обороны, но она, судя по послед-
ним матчам, оставляет желать лучшего.

�� «КРАСНОДАР» — «РОСТОВ»

Обе команды идут рядом в таблице. «Ро-
стов» всего на одно очко опережает 
«Краснодар». В первых пяти турах южные 
коллективы уже допустили по два пора-
жения, и сейчас каждому из них в очной 
встрече необходимо побеждать, чтобы 
не отстать от лидеров. Иначе ушедших 
вперёд догнать будет гораздо сложнее, 

так как осенью краснодарцам 
и ростовчанам предстоит 

играть ещё и в еврокубках.

— «Краснодар» показал неплохой ре-
зультат в матче с ЦСКА, — заявил серб-
ский защитник Душан Анджелкович, 
который ранее выступал и за кубанский, 
и за донской клубы. — Жду в самое бли-
жайшее время, что «быки» станут силь-
нее. А «Ростов» вообще молодцы, они 
уже несколько лет стабильно выступают 
в РПЛ и всегда борются с любыми коман-
дами. Это будет южное дерби, в котором 
никому не будет легко. Встретятся два 
моих любимых клуба из России, но фа-
воритом всё-таки считаю «Краснодар».

�� «СПАРТАК» — «АРСЕНАЛ»

Красно-белые провалили прошлый се-
зон, не попав в еврокубки. И потери оч-
ков на старте чемпионата заставили ду-
мать, что им будет непросто. Однако 
после пяти туров подопечные Домени-
ко Тедеско идут на втором месте, отста-
вая от «Зенита» всего на один балл. И те-
перь на очереди у них встреча с тульским 
«Арсеналом», занимающим 11-е место.

— Красно-белые набрали неплохую 
форму и уверенно идут по дистанции, — 
отметил бывший владелец «Спартака» 
Андрей Червиченко. — Хорошо им удал-
ся матч с «Локомотивом» (2:1), хотя там 
во многом свою роль сыграли травмы 
лидеров соперника — Дмитрия Бари-
нова и Алексея Миранчука. Да и встре-
ча с «Ротором» выдалась непростой. 
Во многом победа одержана за счёт пе-
нальти, из-за которого сами спартаковцы 
подняли бы нереальную истерику, если 
бы за такое нарушение его назначили 
в их ворота. Но шансы победить «Арсе-
нал» хорошие. Атака у «Спартака» сейчас 
отличная. И если они не станут недооце-
нивать соперника, то спокойно выиграют.

�� «АХМАТ» — ЦСКА

ЦСКА набрал лишь 7 очков из 16 на старте 
сезона. И сейчас располагается в таблице 
ниже «Ахмата», который в среду выиграл 
на выезде у «Локомотива» (3:2), одержав 
третью победу подряд. Грозненцы на пя-
той строчке. И в воскресенье намерены 
развить успех в домашней встрече с ар-
мейцами. Стоит отметить, что в корот-
кий перерыв между сезонами команда 
сменила главного тренера, и новый на-
ставник Андрей Талалаев быстро начал 
побеждать.

— Стараемся привыкать к требовани-
ям тренера и готовиться максимально ак-
тивно, — сказал нападающий «Ахмата» Ге-
оргий Мелкадзе. — После матча с «Локо» 
у нас те футболисты, кто не играл, сра-
зу приступили к тренировкам, а отды-
хали только те, кто был на поле. Я отно-
шусь к тем, кто должен больше бегать, 
чем играть. Хотя и отыграл с «железно-
дорожниками» больше тайма. Но в це-
лом с каждым днём мы больше понима-
ем требования тренера. И дальше будем 
становиться ещё сильнее. Постараемся 
это проявить в матче с ЦСКА. Мы должны 
за счёт своей игры побеждать. И я особен-
но хочу выиграть у армейцев, так как при-
надлежу «Спартаку» и вырос в этом клубе. 
В любом случае нам нельзя останавли-
ваться на достигнутом. 10 очков в пяти 
матчах — это здорово. Но сезон только 
начался, и стартовые успехи надо под-
тверждать дальше.

Также в шестом туре состоятся ещё 
четыре матча: «Химки» — «Ротор», «Ру-
бин»  — «Тамбов», «Уфа»  — «Динамо» 
и «Сочи» — «Урал».

Со шлемом в голове
Сможет ли Медведев вновь дойти до финала US Open

Михаил Потапов

П ятая ракетка мира, россиянин Да-
ниил Медведев не смог защитить 

титул на «Мастерсе» в Цинциннати — 
в нынешнем году турнир проходит 
в Нью-Йорке. Спортсмен проиграл 
в четвертьфинале испанцу Роберто Ба-
утисте-Агуту (6:1, 4:6, 3:6). Поражение 
объясняют тем, что Даниил пока не до-
стиг оптимальной формы — впрочем, 
после шести месяцев простоя это было 
предсказуемо. Опрошенные «Известия-
ми» эксперты считают, что 24-летний 
теннисист может хорошо выступить 
на US Open, который стартует в конце 
августа. Напомним, что у мужчин от за-
щиты титула отказался испанец Рафа-
эль Надаль. В Нью-Йорке также не сы-
грает двадцатикратный победитель 
турниров «Большого шлема» швейца-
рец Роджер Федерер, досрочно завер-
шивший сезон.

�� КОНЧИЛСЯ БЕНЗИН

Даниил Медведев — человек, кото-
рый год назад заставил всю Россию 
снова массово следить за мужским 
теннисом. Со времён Марата Сафи-
на у нас не было игроков, доходив-
ших до финала «Шлемов», но Даниил 
сделал это на US Open 2019. В упор-
ных пяти сетах он проиграл Рафаэлю 
Надалю, но это была достойная игра. 
Спустя год теннисист снова приехал 
в Америку, но сейчас его результаты 
пока не так впечатляют. В четверть-
финале «Мастерса» Медведева оста-
новил испанец Роберто Баутиста-Агут.

Само по себе поражение от Робер-
то не трагедия, ведь испанец — топо-
вый игрок, 12-я ракетка мира, способ-
ный обыграть кого угодно. Возможно, 
за исключением Надаля на грунте, Фе-
дерера на траве и Джоковича в Австра-
лии. Но в игре Даниила были момен-
ты, которые заставили болельщиков 
взгрустнуть. Речь — о втором и тре-
тьем сетах, так как в первом россия-
нин смотрелся почти идеально, забрав 
партию со счётом 6:1.

А дальше дела пошли намного хуже. 
Почему так случилось? На этот вопрос 
ответил известный советский и рос-
сийский теннисист Андрей Чесноков, 
автор легендарной победы над Ми-
хаэлем Штихом в Кубке Дэвиса-1995, 
за что Борис Ельцин наградил его ор-
деном Мужества.

— В первом сете Даниил громил Бау-
тисту, а во втором и третьем вдруг на-
чал играть от задней линии очень да-
леко, чуть ли не в километре. Когда так 
далеко стоишь, приходится очень мно-

го бегать. Чтобы хоть как-то выиграть 
очко, нужно пробивать со всей силы. 
У Дани в третьем сете просто бензин 
закончился. Они же розыгрыши про-
водили по 20–30 ударов, — пояснил 
«Известиям» Андрей Чесноков.

Того же мнения придерживается 
и бывшая пятая ракетка мира, ныне 
тренер и комментатор Анна Чакве-
тадзе.

— Сложно набрать хорошую форму 
к первому турниру за шесть месяцев, — 
сказала она «Известиям».  — Даня, 
по его словам, ожидал, что результат 
будет хуже. Это значит, что на трени-
ровках у него пока нет уверенности 
в игре. Но в матче он показал хоро-
ший теннис, первый сет вообще был 
на топ-уровне. Может, и хорошо, что 
Даня прошёл через трудности сейчас. 
Он из тех игроков, которые набира-
ют форму через матчи, а не трениров-
ки. Медведев любит соревноваться 
и играть, а не закрываться на базе 
на месяц и тренироваться. С Баути-
стой, а это соперник топ-класса, был 
очень приличный матч. До старта 
US Open ещё больше недели, турнир 
пройдёт на тех же кортах, так что у Да-

ниила есть время привыкнуть к по-
крытию и найти свою игру.

�� ПОВТОРИТЬ И ПРЕВЗОЙТИ

Очевидно, что Медведев пока да-
лёк от формы, которую показывал 
в прошлом сезоне, но он такой не один. 
На предстоящем US Open вообще 
не будет игрока, которого невозмож-
но обыграть. Новак Джокович игра-
ет с травмой шеи, Доминик Тим и во-
все приехал на турнир разобранным 
и проиграл Филипу Краиновичу ме-
нее чем за час. В оптимальном состо-
янии он бы Краиновича за тот же час 
разгромил.

Известно, что в Нью-Йорке не бу-
дет Надаля и Федерера, так что шансы 
на победу, как бы банально ни звучало, 
есть у всех. И Даниил Медведев вновь 
будет в числе главных фаворитов. Чес-
ноков не сомневается, что первой ра-
кетке России по силам пройти на кор-
тах Flushing Meadows очень далеко.

— К US Open Медведев будет го-
тов хорошо, я уверен, — сказал он. — 
Сколько месяцев не было турниров? 
Шесть? Для такой длинной паузы 
Даня смотрелся достойно, лучше, 
чем подавляющее большинство игро-
ков. Не удивлюсь, если он повторит 
прошлогодний результат на US Open 
и дойдёт до финала.

С оптимизмом оценивает шансы 
Медведева и Анна Чакветадзе.

— Ожидаю, что он подтвердит про-
шлогодний результат, — прокоммен-
тировала она. — Почему нет? А кто 
сейчас в идеальной форме? Конеч-
но, многое будет зависеть от сетки, 
но он будет высоко посеян, и ему точ-

но по силам дойти до финала. Важ-
но в первых матчах не проиграть, 
они могут оказаться для Дани бо-
лее сложными, чем на второй неде-
ле. Даниил — умный парень, он знает, 
как распределять силы на большом 
турнире. Если он будет играть, как 
на этой неделе, и особенно как в пер-
вом сете матча с Баутистой-Агу-
том, то в финале может оказаться 
запросто.

16-я ракетка мира Карен Хачанов, 
как и Даниил, проиграл на «Мастер-
се» Баутисте-Агуту, но его поражение 
было в целом ожидаемым. У него отри-
цательный баланс встреч с испанцем, 
причём на быстрых покрытиях, — 0:5. 
В Нью-Йорке Карен выиграл первый 
сет, но дальше Роберто заставил его 
ошибаться. Пробить такую защиту 
сложно даже игрокам топ-5, не гово-
ря о Карене, который пока не смог вер-
нуться к своей форме образца конца 
2018 года. Но всё равно определённый 
прогресс в его игре есть — выигран-
ный первый сет тому подтверждени-
ем. До второй недели US Open Хача-
нов может дойти спокойно.

Фигура и речи
Поднимут ли возрастной ценз в женском одиночном катании

Севастиан Терлецкий, 
Тимур Ганеев

М еждународный союз конькобежцев 
(ISU) рассмотрит вопрос о подня-

тии возрастного ценза в женском катании 
с 15 до 17 лет. Обсудят его на конгрессе 
в 2021 году. Федерация фигурного ката-
ния Нидерландов ещё в прошлом году 
выступала с такой инициативой, но тог-
да ISU оставил её без внимания. Сейчас 
глава союза Ян Дейкема сообщил, что 
организация всё-таки решила обдумать 
предложение. Причина — само убийство 
20-летней австралийской фигуристки 
российского происхождения Екатерины 
Александровской. Мнения опрошенных 
экспертов по этому вопросу разделились.

�� НЕСПОРТИВНОЕ ПОВЕДЕНИЕ

По словам Яна Дейкемы, сейчас ISU че-
рез национальные федерации намерен 
собрать информацию, которая может 
привести к пересмотру определённых 
правил и процедур, в первую очередь 
связанных с возрастными ограничени-
ями. Главные дебаты развернутся вокруг 
инициативы поднять возрастной ценз 

в женском катании с 15 до 17 лет. Если это 
предложение на конгрессе в 2021 году 
примут, оно, скорее всего, вступит в силу 
после Олимпиады-2022 в Пекине.

Олимпийский чемпион, четырёх-
кратный чемпион мира Алексей Ягудин 
считает, что вопрос о поднятии возраст-
ного ценза инициируют федерации, ко-
торые устали от побед российских фи-
гуристок.

— Чуть более полугода назад 
мы не могли себе представить, что все 
будут несколько месяцев сидеть по до-
мам, а массовые мероприятия отменят, — 
заявил он «Известиям». — Последние со-
бытия показали, что в мире возможно 
всё. Я видел новость про конгресс ISU, 
но всегда был против повышения воз-
растного ценза. При любой системе 
есть довольные и недовольные. Навер-
ное, многих не устраивает, что в жен-
ском одиночном катании практически 
бесполезно с нами бороться. Возможно, 
этот факт и двигает людьми в конгрессе.

Титулованный спортсмен надеется, 
что большинство входящих в ISU стран 
не поддержит это предложение.

— Запрещать и умышленно отодви-
гать прогресс не на руку спорту, — про-

должил Алексей Ягудин. — Людям надо 
давать возможность показывать то, что 
они умеют, вне зависимости от возраста, 
нации или религии. Фигурист не вино-
ват, что он в столь юном возрасте может 
делать то, что не могут делать его сопер-
ники в более зрелом. Лучше смотреть 
на молодых спортсменов, которые по-
коряют всё новые и новые технические 
вершины, чем на 20–30-летних, которые 
отбывают номер.

�� ЖЕНСКОЕ, А НЕ ДЕТСКОЕ

Иного мнения придерживается дву-
кратный чемпион мира, серебряный 
призёр Олимпиады-1998 Олег Овсян-
ников. Сейчас он является вице-пре-
зидентом Федерации фигурного ката-
ния Москвы.

— Пусть ISU рассмотрит этот во-
прос, — заявил он «Известиям». — Я под-
держиваю эту инициативу. Всё-таки это 
женское одиночное катание, а не дет-
ское. Пусть те, кто помладше, катают-
ся в юниорах. Там есть свой Гран-при, 
свой чемпионат мира. Это моё мнение.

Также за поднятие возрастного цен-
за в женском одиночном катании вы-

ступает знаменитый тренер 
Рафаэль Арутюнян. Среди 
его учеников — двукрат-
ный чемпион мира Нэ-
тан Чен. Ранее он тре-
нировал бронзового 
призёра Игр-2014 Эшли 
Вагнер, которая на  
О л и м п и а  д е - 2 0 1 8 
в Пхёнчхане откры-
то критиковала 
россиянку Али-
ну Загитову: «То, 
что делает Заги-
това, — это вообще 
не программа». На-
помним, что в Пхёнчхане 
Загитова выиграла золото, 
а Вагнер не смогла отобрать-
ся на Игры.

По словам главы ISU, ре-
шение обсудить предель-
ный возраст назрело после 

смерти 20-летней чемпионки 
мира среди юниоров в парном 

катании Екатерины Александ-
ровской. Спортсменка выпала 

из окна своего дома в Москве 
в ночь на 18 июля. Судя по тому, 

что в квартире нашли предсмертную 
записку с одним словом «люблю», речь 
идёт о само убийстве. Причинами та-

кого шага могли стать личная жизнь 
или проблемы со здоровьем. С ян-

варя девушка лечилась от эпи-
лепсии, сообщил тренер спор-
тсменки Андрей Хекало.

— Катя пришла ко мне совсем 
маленькой в 2007 году, — рассказал 
первый наставник Екатерины Алек-
сандровской заслуженный тренер Рос-
сии Инна Гончаренко. — Все остальные 
ребята в моей группе были постар-
ше, но её мама очень просила посмо-
треть дочку. Стержень был виден 

сразу. Девчонка трудолюбивая, 
с сильным спортивным характе-

ром. Было понятно, что Алек-
сандровской подходит пар-
ное катание, потому что она 

была ещё и смелая. Мы пробовали лю-
бые поддержки, но Катя ничего не бо-

ялась. Даже соревнования не вызыва-
ли у неё никакого страха, только азарт 
и удовольствие. На всех фотографи-
ях Катя с открытой улыбкой. Поэтому 
её гибель для меня — настоящий шок, 
недоумение и опустошение. Жизнера-
достная и очень спортивная, смелая, 
целеустремлённая — такой она оста-
лась у меня в памяти. Вся её семья была 
заточена на результат — и мама, и папа. 
К сожалению, года четыре назад отец 
Кати неожиданно ушёл из жизни.

Впрочем, даже если ISU примет ре-
шение поднять возрастной ценз, бо-
лельщики знаменитого трио вос-
питанниц Этери Тутберидзе могут 
не волноваться. Если изменения и бу-
дут приняты, то с сезона-2022/23, что-
бы не возвращать действующих 
15–16-летних фигуристок обрат-
но на молодёжный уровень. Так что 
Александра Трусова, Алёна Костор-
ная и Анна Щербакова под удар ре-
формы точно не попадут. А вот восхо-
дящей звезде российского фигурного 
катания Камиле Валиевой в 2022 году 
будет только 16. При новом раскладе 
она ещё год будет вынуждена прове-
сти в юниорах.

Медведев пока далёк 
от формы, которую 
показывал в прошлом 
сезоне, но он такой 
не один. На предстоя-
щем US Open вообще 
не будет игрока, которо-
го невозможно обыграть

Алина Загитова может стать 
последней фигуристкой, 
выигравшей Олимпиаду 
в возрасте моложе 17 лет
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